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CURTAS
ONZE

Diferente do que propôs recentemente o verea-
dor presidente da Câmara Municipal de São Se-
bastião do Paraíso, José Luiz das Graças, que pre-
tendia diminuir de dez para nove, o número verea-
dores àquela Casa, foi apresentada emenda
modificativa ao seu projeto, elevando para onze. O
projeto continua tramitando e se for aprovado e
transformado em lei, passará a vigorar a partir da
próxima legislatura.

REPERCUTIU
O vereador Vinício Scarano repercutiu nota

publicada nesta coluna, edição de sábado (15), em
que levantamos a questão de área doada a em-
presa Cremer, mais de 4 mil metros, aprovado pela
Câmara em dezembro de 2021, entregue em ja-
neiro de 2022, com o prazo máximo de 12 meses
para início de suas atividades. Scarano solicitou
informações à Secretaria Municipal de Desenvol-
vimento Econômico “como está o andamento o pla-
no de negócios da Cremer”, lembrando a existên-
cia de prazo e datas específicas de investimentos
a cumprir.

CELULAR
Vinício comentava sobre gestão pública, área de

sua formação, e afirmou que “jamais vai deixar a
política, ganhando ou perdendo para qualquer car-
go eletivo, estará sempre próximo, junto, visando
melhorar o nível dessa política”. Em dado momento
interrompeu sua fala e dirigiu-se ao vereador Sér-
gio Gomes, que havia atendido ligação telefônica,
afirmando: “Esse celular está atrapalhando minha
concentração”.

CORTE OU PODA
Vereador Luiz de Paula solicitou corte de árvore

seca na Avenida Itália. Observou que há a necessi-
dade de estudos da Secretaria de Meio Ambiente
para se efetuar corte ou poda de árvores de gran-
de porte naquela área, pois quando há vendavais,
lascam galhos, já quebraram postes e caíram so-
bre telhados de residências. Em aparte, o verea-
dor Juliano Carlos (Biju) disse que a situação per-
siste e árvores oferecem risco e precisariam ser
substituídas.

CASAS POPULARES
Ouvi dizer que seremos heróis do ano, se con-

seguirmos uma casa popular para Paraíso. Foi o
que disse o vereador Toninho Picirilo na sessão de
segunda-feira (17) da Câmara Municipal. Explicou
que vereadores têm recorrido a deputados, com o
presidente do Senado, e “eles não estão sendo cla-
ros conosco, estão nos enrolando em folha de ba-
naneira e estamos correndo o risco de prometer
casas populares rapidamente, e elas não vão sair,
segundo informações que tive, afirmou Picirilo, ao
aconselhar: não gerem expectativa. A causa, segun-
do afirma, seria a “irresponsabilidade de pessoas
que passaram pela Prefeitura”

PARASITAS
A vereadora Cidinha Cerize lembrou que árvo-

res estão morrendo porque acometidas por pragas,
e isso não tem sido olhado. Cidinha matou a cha-
rada. E o problema não se localiza apenas nas exis-
tentes na Avenida Itália. Quem observa percebe que
não tem ocorrido a devida manutenção, e é comum
se notar árvores, cidade afora, sendo invadidas por
parasitas conhecidas popularmente como “erva de
passarinho” que sugam a seiva das plantas. Por
isso que se vê árvores definhando e morrendo. Não
foi ocaso de uma frondosa árvore que havia próxi-
mo à Praça de Esportes Monsenhor Mancini. Foi
para o beleléu depois de uma poda.

ESQUADRILHA DA FUMAÇA
Para a festa comemorativa de seus 165 anos

de fundação, no dia 27 de maio, Passos tem pro-
gramado a apresentação da Esquadrilha da Fuma-
ça, conforme informações da Secretaria Municipal
de Indústria, Comércio e Turismo. A apresentação
especial será no Aeroporto Municipal José
Figueiredo. A última vez que o Esquadrão de De-
monstração Aérea da Força Aérea Brasileira este-
ve em Passos foi há 15 anos.

PRODUÇÃO
O IBGE elevou a previsão da safra de café no

Brasil, e, segundo aponta, deverão ser produzidas
55 milhões e 700 mil sacas de 60 quilos em 2023,
um aumento de 6,5% em relação a 2022. O Institu-
to afirma que isso se deve a recuperação de lavou-
ras de café da espécie arábica, que conforme pre-
vê será de 38 milhões e 500 mil sacas. Em algu-
mas regiões produtoras, a colheita já está em sua
fase inicial.

OPINIÃO

O QUE MUDA NO MARCO DO
SANEAMENTO E SEUS IMPACTOS

Laura Serrano

As metas de universalização do saneamento básico
no Brasil foram estabelecidas pelo Novo Marco Legal do
Saneamento. O novo marco regulatório determina que
99% da população brasileira seja atendida com abaste-
cimento de água e 90% da população com esgotamento
sanitário, incluindo coleta e tratamento de esgoto, até
2033. Essas metas exigem que o montante de investi-
mentos realizados no setor seja bastante vultoso. De
acordo com estimativas do Instituto Trata Brasil, para que
as metas de universalização sejam atingidas no prazo
seria necessário um investimento em saneamento de R$
200 por habitante/ ano.

No entanto, as empresas prestadoras de serviços de
água e esgoto, em geral empresas estatais, historica-
mente não têm conseguido investir o montante necessá-
rio para ampliação contundente da cobertura de sanea-
mento para a população. A essência original do novo
marco legal é justamente incentivar a universalização do
saneamento básico através da transposição do seu mai-
or desafio: atração de investimentos. Para isso, aumen-
tar a concorrência no setor é fundamental, permitindo
condições de competição entre empresas públicas e pri-
vadas que comprovem a capacidade econômico-finan-
ceira de investimento.

As recentes mudanças propostas pelo governo fede-
ral através de decretos ferem a essência original do marco
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legal do saneamento de maior concorrência no setor ao
permitir alguns retrocessos graves, quais sejam: (i) am-
pliação do prazo para as empresas estatais comprova-
rem a capacidade econômico-financeira; (ii) ampliação
do prazo para aprovação dos blocos regionais de muni-
cípios com viabilidade para concessão dos serviços de
água e esgoto; (iii) não exigir licitação para empresas
estatais, ao contrário das empresas privadas que per-
manecem com a exigência.

Por si só, alterar uma lei federal por meio de decre-
to já gera insegurança jurídica no setor e afasta in-
vestidores. Além disso, as mudanças propostas inter-
ferem na concorrência do mercado, privilegiando as
empresas estatais em detrimento dos outros concor-
rentes. O grande contrassenso é que tais mudanças
favorecem justamente os prestadores de serviços de
saneamento que historicamente não têm conseguido
ampliar a cobertura para alcançar as metas de
universalização.

Em pleno século XXI, ainda estamos tratando de uma
agenda socioambiental do século XIX. E pior, ao invés de
evoluir, as recentes mudanças no Novo Marco Legal do
Saneamento atrasam ainda mais as chances de
universalização do saneamento básico no Brasil.

(Hoje em Dia 17/04/2023).

Laura Serrano Mestre em Economia, Deputada Estadual, vice-líder de

Governo, atuação com foco na melhoria da aprendizagem dos alunos

REPENSE
prioridades

Repense o ano de 2019.
Repense o caminho, repen-
se suas atitudes...reveja
suas amizades e reavalie
seus valores. É. Repense
sua cidade, mudamos ou
tudo se repete, não é? Um
exemplo e uma atitude.

Eu procurava um assun-
to para meu artigo semanal.
Abri a Folha Regional de
Muzambinho 29 de março
de 2019, encontrei inspira-
ção nas "Notas do Editor"
do jornalista e diretor Vagner
Alves em "Exemplo para os
municípios mineiros". Dois
prefeitos de cidades do Sul
de Minas uniram suas for-
ças e, com recursos própri-
os, metade para cada um,
numa atitude ímpar resolve-
ram pavimentar a rodovia
estadual entre os municípi-
os de Santa Rita de Caldas
(senhor prefeito Geraldo
Donizete de Carvalho) e
Ouro Fino (senhor prefeito
Maurício Lemos de Carva-
lho). Quarenta quilômetros
de rodovia com material de
primeira qualidade, cons-
truído com infraestrutura na

pista de rolagem em segu-
rança e sinalização adequa-
das para os usuários.

Os senhores prefeitos
agiram com criatividade, di-
namismo, coragem, assim:
ou mudamos ou tudo se re-
pete. Mudanças políticas e
de gestão em época de cri-
se financeira e corrupção,
bom lembrar. E, ainda, de-
ram prova para todos nós e
em especial para políticos e
administradores do bem pú-
blico, que tem jeito. Vamos
parar de reclamar e copiar
exemplo inédito desses dois
gestores de fato.

O tempo é o melhor au-
tor, sempre encontra um fi-
nal perfeito - do comedian-
te, compositor e músico
Charles Spencer Chaplin no
filme Luzes da Ribalta,
1952. O tempo urge para
gestores sérios e de bons
costumes!

FERNANDO DE MIRANDA JORGE

ACADÊMICO CORRESPONDENTE

DA APC

JACUÍ/MG – E-MAIL:

fmjor31@gmail.com

LIBERTAS QUAE
SERA TAMEN

(Liberdade ainda que tardia)

Bandeira da Inconfidência
Num pedido de clemência,
Com apelo pela liberdade,
Registro para posteridade!

Lutaram por seus ideais,
Em Minas, inconfidentes,
Enfrentaram os imperiais.
Martirizaram  Tiradentes!

Em vinte e um de abril,
Condenado, enforcado,
Pela liberdade do Brasil
Tiradentes é sacrificado!

Liberdade tão almejada
Com a semente lançada,
A independência vingou
O Mártir, sangue deixou!

MARÍA AMÉLIA LEAL
Escrivã aposentada, professora, advogada

Homenagem a Joaquim
José da Silva Xavier,

"O Tiradentes" considerado
o "Mártir da Independência"

• Dos Leitores •

Me assusta muito acompa-
nhar a sociedade atual, e en-
contrar tanta maldade e fragili-
dade envolvidas em uma pes-
soa só!

Maldade tão grande, que
são capazes de inventar, calu-
niar, criar histórias para atra-
palhar a vida alheia do próxi-
mo.

Jesus, nosso messias pas-
sou por tantas batalhas desse
tipo, sempre superou com
muita força, um ensinamento
que nos passou é que sejamos
fortes!

Vendo o nosso dia a dia de
hoje, me preocupa em saber se
a geração atual será uma gera-
ção forte ou que fugirá desses
problemas…

O dia a dia
Por outro lado, atrás des-

sas pessoas más e mentirosas,
sempre existe uma pessoa frá-
gil que ainda vive como um
garoto, que briga por um jogo
de futebol. Fazendo jus ao que
meus avós me ensinaram, Do-
na Edyna e Dr. Olavo, nenhu-
ma maldade dura, seja forte, a
maldade cai, a verdade do bom
Deus sempre prevalecerá.

Sejam fortes, não desistam
pelas mentiras e maldades do
próximo.

Lucas Melo Borges
"O insensato revela

de imediato o seu
aborrecimento, mas o

homem prudente
ignora o insulto".

(Provérbios 12:16)

PANFLETEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
3531-8747 ou 99103-5441 - ANDRÉ LUIZ BOZELI

Em memória ao lançamen-
to de O livro dos espíritos foi
decretada pelo Congresso Na-
cional e sancionada pela presi-
dência da República a data de
18 de abril como Dia Nacional
do Espiritismo.

A Lei nº 14.354, publicada
em 31 de maio de 2022 no Di-
ário Oficial da União, celebra o
Espiritismo no calendário co-
memorativo oficial do país.
Segundo Censo/IBGE 2010, no
Brasil há cerca de 3.8 milhões
de espíritas declarados, sendo
somados aos simpatizantes e
frequentadores, esse número
pode chegar a 30 milhões de
brasileiros.

O Espiritismo é o conjunto
de princípios e leis revelados
pelos Espíritos Superiores à
Allan Kardec no século XIX,
organizados nas obras conhe-
cidas como Codificação: O Li-
vro dos Espíritos (1857), O
Livro dos Médiuns (1861), O
Evangelho Segundo o Espiri-
tismo (1864), O Céu e o In-
ferno (1865) e A Gênese
(1868). Completam os mate-
riais preparados por Kardec a
Revista Espírita (1858-1869),
O que é Espiritismo? (1859) e
Obras Póstumas (1890) - o

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
18 DE ABRIL

DIA NACIONAL

DO ESPIRITISMO
último publicado após sua
desencarnação.

No livro, O que é Espiritis-
mo?[1], Kardec sintetiza a
Doutrina da seguinte forma: "O
Espiritismo é uma ciência que
trata da Natureza, origem e
destino dos Espíritos, bem
como de suas relações com o
mundo corporal". Destaca-se,
ainda, a reflexão mencionada
no trecho de O evangelho se-
gundo o Espiritismo, sobre
prudência, razão e fé. "Cada
coisa deve vir a seu tempo; a
semente lançada à terra, fora
da estação, não germina. Mas
o que a prudência manda ca-
lar, momentaneamente, cedo
ou tarde será descoberto,
porque,  chegados a  cer to
grau de desenvolvimento, os
homens procuram por s i
mesmos a luz viva; a obscu-
ridade lhes pesa.

Tendo-lhes Deus outorga-
do a inteligência para compre-
enderem e se guiarem por en-
tre as coisas da Terra e do Céu,
eles querem raciocinar sobre
sua fé. É então que não se deve
pôr a candeia debaixo do
alqueire, visto que, sem a luz
da razão, a fé se enfraquece".

Federação Espírita Brasileira - FEB

Reprodução
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MP investiga manipulação de resultados
na Série A do Campeonato Brasileiro

Por Ralph Diniz

Autoridades e represen-
tantes de forças de seguran-
ça de São Sebastião do Para-
íso estiverem presentes na
Câmara de Vereadores na tar-
de de segunda-feira, 17, para
tratar sobre os ataques a es-
colas ocorridos em várias ci-
dades do País nas últimas se-
manas e, também, sobre as
supostas ameaças desses
atentados em instituições de
ensino do município.

O encontro ocorreu duran-
te a sessão ordinária do
Legislativo, e contou com as
seguintes presenças: o prefei-
to Marcelo Morais (PSC); o
secretário municipal de Segu-
rança Pública, João Paulo
Bueno; o comandante do 43º
Batalhão de Polícia Militar,
tenente coronel Fábio Assis;
o tenente Giliard, também da
PM; o delegado de Polícia Ci-
vil Rafael Gomes e o policial
Roney Vilaça.

De acordo com o presiden-
te da Casa, José Luiz das Gra-
ças (Republicanos), o objeti-
vo do convite da Câmara às
autoridades é tranquilizar a
população paraisense a res-
peito dos últimos aconteci-
mentos. “Muitas mães têm
deixado de levar seus filhos à
escola, inclusive em semana
de provas. Outros pais leva-
ram as crianças, mas ficaram
na porta das escolas e não
queriam ir embora. Queremos
passar uma tranquilidade para
os pais, mostrando que tudo
aquilo que está no alcance das
autoridades responsáveis pela
segurança pública está sendo
feito”, disse.

O prefeito de Paraíso foi o
primeiro a usar a tribuna da
Câmara. Morais lembrou da
ação rápida realizada pela pre-
feitura e as forças de segu-
rança diante de informação
divulgada nas redes sociais de
que escolas do município se-
riam alvos de ataques nos pró-

Autoridades falam em reforço na segurança e garantem que estão monitorando informações sobre supostos ataques a escolas de Paraíso

Forças de segurança tranquilizam
população em sessão da Câmara

ximos dias. Segundo ele, o tra-
balho serviu para demonstrar
a sociedade que as autorida-
des estão atentas a qualquer
tipo de ameaça e, também, a
disseminação de notícias fal-
sas. O chefe do Executivo
também fez um apelo aos pais:
“Que eles possam ter alguns
cuidados com os filhos. Que
olhem as mochilas das crian-
ças, conversem com elas e as
tranquilizem. Também é im-
portante que não deixem seus
filhos irem e voltarem para a
escola sozinhos”, disse.

Em seguida, o secretário
de Segurança Pública infor-
mou que a pasta tem reforça-
do a segurança na porta das
escolas do município por inter-
médio da Guarda Civil Muni-
cipal, em parceria com a Polí-
cia Militar. Bueno falou sobre
a importância de a comunida-
de colaborar com as forças de
segurança pública. Segundo
ele, caso um popular perceba
alguma movimentação suspei-
ta nos arredores de uma insti-
tuição de ensino, ele deve aci-
onar as autoridades imediata-
mente. “Em vez de ir para a
internet e fazer publicações, a
pessoa deve nos avisar. Ano-
ta a placa do veículo e as ca-
racterísticas da pessoa suspei-
ta e entra em contato pelo te-
lefone. A nossa resposta será
muito mais rápida do que se a
pessoa postar a situação no
Facebook. Se todos nós, pes-
soas de bem, trabalharmos
juntos, vamos passar por essa
situação”, comentou o secre-
tário.

O comandante do 43º
BPM enfatizou a fala do pre-
feito a respeito das fake news
criadas e espalhadas através
da internet. “Temos um setor
de inteligência muito bom, que
é capaz de identificar se a in-
formação é verdadeira ou não.
Estamos agilizando as inves-
tigações visando a preven-
ção”. O militar ainda ressal-
tou a importância do acompa-

nhamento psicológico das cri-
anças e adolescentes que es-
tudam no município. De acor-
do com o tenente coronel Fá-
bio Assis, na semana passa-
da, alguns alunos de Paraíso
e região foram surpreendidos
com facas, canivetes e outros
objetos em suas mochilas por-
que estavam com medo de
serem vítimas de ataques. Ele
ainda pediu para que pais e
professores se atentem ao
comportamento dos estudan-
tes e comuniquem os pais e
as autoridades caso percebam
algum tipo de anormalidade.

O delegado Rafael Gomes
fez questão de transmitir
tranquilidade aos pais, alunos,
membros da comunidade es-
colar e demais populares de
Paraíso. De acordo com ele,
nenhuma das informações
investigadas pelo setor de in-
teligência da Polícia Civil no
município se configuraram
como ameaça concreta às es-
colas ou qualquer tipo de ins-
tituição do gênero. “Essa sen-
sação de insegurança, para
não usar um termo mais pe-
sado, que seria ‘pânico’, é
consequência de uma disse-
minação de notícias falsas,
que são facilmente propaga-
das. Então, pedimos aos pais
que, tomem, sim, as precau-
ções que as forças de segu-
ranças recomendam, mas de-
volvam aos seus filhos a sen-
sação de segurança, porque
todas as instituições de segu-
rança estão trabalhando, sem
deixar de checar nenhum tipo
de notícia ou denúncia que
chega”, concluiu.

Denúncias de movimenta-
ção suspeitas nas portas das
escolas ou de outros estabe-
lecimentos de São Sebastião
do Paraíso, ou da propagação
de notícias supostamente fal-
sas sobre ataques a institui-
ções de ensino do município
devem ser comunicadas às
forças de segurança através
dos telefones 190, 153 ou 181.

PMMG lança cartilha
com dicas voltadas à

segurança nas escolas

A Polícia Militar de Minas
Gerais (PMMG) iniciou a se-
mana com o lançamento de
cartilha com dicas de seguran-
ça voltadas ao ambiente es-
colar. 

A ação integra a Operação
de Proteção Escolar, de natu-
reza preventiva e lançada pela
PMMG em 10/4 com o obje-
tivo de promover articulação
entre polícia e comunidade
para ampliar e fortalecer a
rede de proteção às unidades
de ensino públicas e privadas.

O material traz, entre ou-
tras dicas, alerta sobre notíci-
as falsas que são compartilha-
das nas redes sociais e como
denunciar conteúdos relacio-
nados a ataques às escolas ou
pessoas em atitudes suspeitas,
além de orientação sobre res-
peito aos colegas e professo-
res e materiais que podem ser
levados para unidades de en-
sino. 

“Considerando que cada
estudante e integrante da co-
munidade escolar pode contri-
buir para a rede de seguran-
ça, a cartilha tem como foco
levar informações de autopro-
teção”, destacou o porta-voz
da PMMG, Cristiano Araújo.

FORÇA-TAREFA  
Desde o lançamento da

Operação de Proteção Esco-
lar, cerca de 6,9 mil escolas
mineiras já receberam a visi-
ta de policiais militares. 

Durante as visitas, polici-
ais repassam dicas de segu-
rança e de autoproteção aos
estudantes, professores e de-

Iniciativa integra operação preventiva lançada pelo
Governo de Minas que amplia rede de proteção
e o combate à violência nas unidades de ensino

mais profissionais da educa-
ção. A agenda prevê, ainda,
palestras e outras ações edu-
cativas e de prevenção para
fortalecer a rede, criando uma
rotina educativa.

“Continuaremos a opera-
ção ao longo da semana, com
previsão de empenho maci-
ço do serviço operacional na
quinta-feira (20/4). Militares
que atuam na administração
serão deslocados para a por-
ta das escolas, aumentando
o efetivo disponível para a
operação e a segurança da
comunidade escolar”, desta-
cou o capitão Cristiano Ara-
újo.

FAKE NEWS
A PMMG também aborda

notícias que têm circulado nas
redes sociais e causado inse-
gurança entre a comunidade
escolar de todo o estado. 

Num primeiro momento, o
capitão tranquilizou a comuni-
dade com a  informação de
que a inteligência da PMMG
não detectou anormalidades
em Minas Gerais. “Quase a
totalidade das informações
checadas por nós são inverí-
dicas”, disse.

A Polícia Militar reforça
que toda ameaça que chega à
corporação é checada. Essa
informação ou ameaça passa
a ser considerada boato so-
mente após a instituição con-
cluir a verificação de proce-
dência e conteúdo. 

Nesse sentido, alertou o
capitão, as pessoas não devem
consumir como verdade - e de

imediato - tudo o que é publi-
cado na Internet. Ele ressal-
tou, ainda, que as forças poli-
ciais seguem sempre mobili-
zadas para a melhor resposta
de segurança e proteção aos
mineiros.

“Episódios de violência
causam sensação de insegu-
rança generalizada, mas não
estamos alheios. Todos os
nossos esforços estão volta-
dos para fortalecer essa rede
de proteção. Ameaça para
uma escola significa ameaça
para todas”, disse. “Neste
momento, reitero, não há qual-
quer lastro de ameaça de ata-
que a escola em Minas detec-
tado pelos órgãos de inteligên-
cia”, concluiu.

 
PROGRAMAS

O Proerd é iniciativa da
Polícia Militar de Minas Ge-
rais com base no Projeto
D.A.R.E. Drug Abuse Re-
sistance Education (D.A.R.
E.), implantado inicialmente
em Los Angeles/EUA, em
1983, e atualmente presente
em mais de 58 países do mun-
do. O objetivo do programa é
a prevenção ao uso abusivo de
drogas e o combate à violên-
cia entre jovens.

As aulas são ministradas
por policiais militares fardados
que, orientados por manuais
específicos, ensinam crianças
e adolescentes a reforçar a
autoestima, lidar com tensões,
resistir às pressões do ambi-
ente, além de aprimorar o es-
pírito de cidadania.

(Sup. Central de Imprensa)

Cristiano Machado / Imprensa MG

Prefeito e representantes da Guarda Municipal e polícias Militar
e Civil usaram a tribuna durante a sessão da Câmara

Por Agência Brasil

RIO DE JANEIRO

O Ministério Público de
Goiás (MP-GO) deflagrou nes-
ta terça-feira (18) uma opera-
ção para cumprir mandados de
prisão e de busca e apreensão
em 16 municípios de seis esta-
dos (Goiás, São Paulo, Rio de
Janeiro, Pernambuco, Rio
Grande do Sul e Santa Catarina)
para desbaratar uma associação
criminosa especializada em
manipulação de resultados de
jogos de futebol para favore-
cer apostas esportivas.

“A investigação indica que
as manipulações eram diversas
e visavam, por exemplo, asse-
gurar a punição a determinado
jogador por cartão amarelo,
cartão vermelho, cometimen-

to de penalidade máxima, além
de assegurar número de escan-
teios durante a partida e, até
mesmo, o placar de derrota de
determinado time no intervalo
do jogo. Há indícios de que as
condutas previamente solicita-
das aos jogadores buscavam
possibilitar que os investigados
conseguissem grandes lucros
em apostas realizadas em sites
de casas esportivas, utilizando,
ainda, contas cadastradas em
nome de terceiros para aumen-
tar os rendimentos”, diz nota
emitida pela assessoria de im-
prensa do MP-GO.

Segundo as investigações
realizadas na Operação Penali-
dade Máxima II, “há suspeitas
de que o grupo criminoso te-
nha concretamente atuado em,
pelo menos, cinco jogos da

Série A do Campeonato Brasi-
leiro de Futebol de 2022, bem
como em cinco partidas de
campeonatos estaduais”.

Em coletiva realizada na tar-
de desta terça, o promotor
Fernando Cesconetto, do MP-
GO, informou que “a investi-
gação partiu de cinco partidas
na reta final do Brasileirão de
2022”: Santos x Avaí (disputa-
da no dia cinco de novembro, e
na qual há a suspeita de haver
um esquema para um atleta do
Santos tomar cartão amarelo),
Bragantino x América-MG (dis-
putada no dia cinco de novem-
bro e na qual há a suspeita de
haver esquema para jogador do
Bragantino receber amarelo),
Goiás x Juventude (realizada em
cinco de novembro e na qual
dois atletas do Juventude esta-

riam acertados para tomar ama-
relo), Cuiabá x Palmeiras (dis-
putada em seis de novembro e
na qual um jogador do Cuiabá
deveria receber amarelo), San-
tos x Botafogo (disputada no dia
dez de novembro e no qual um
jogador do Santos deveria to-
mar vermelho).

No decorrer da investigação
ainda foi apurado que pode ha-
ver também um esquema envol-
vendo a partida entre Palmeiras
e Juventude (disputada em 10
de setembro e no qual um joga-
dor do Juventude deveria tomar
um amarelo). Segundo o pro-
motor do MP-GO, cada atleta
cooptado pela quadrilha para o
esquema das partidas da Série
A do Brasileiro receberia entre
R$ 50 mil e R$ 60 mil para for-
çar uma punição.

Na coletiva, Fernando
Cesconetto também informou
que “foram emitidos 20 man-
dados de apreensão [um em
Goiás, três no Rio Grande do
Sul, dois em Santa Catarina,
um no Rio de Janeiro, dois no
Pernambuco e 11 no estado de
São Paulo] além de terem sido
efetuadas três prisões preven-
tivas no estado de São Paulo.
Entre os investigados estão jo-
gadores e intermediários, não
descartando que essas pesso-
as também sejam jogadores de
futebol”.

“O esquema de cooptação
de atletas de futebol existe há
anos, acho que chegou o mo-
mento de discutir entre atletas
e clubes a necessidade de in-
vestir na atividade de compli-
ance [garantir que as regras se-

Esquema teria como objetivo favorecer apostas esportivas
jam cumpridas]. Segundo a
CBF, as casas de apostas pos-
suem esses mecanismos, mas
precisamos conhecer”, decla-
rou o coordenador do Grupo
de Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organizado
(Gaeco), Rodney da Silva.

OPERAÇÃO
PENALIDADE

MÁXIMA
A Operação Penalidade Má-

xima II é um desdobramento
da Operação Penalidade Máxi-
ma, deflagrada em fevereiro de
2023 e que resultou no ofere-
cimento de denúncia, já rece-
bida pelo Poder Judiciário, com
imputação dos crimes de inte-
grar organização criminosa e
corrupção em âmbito despor-
tivo.
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PROFESSORES MUNICIPAIS CRUZAM OS BRAÇOS

Cerca de 90% dos professores da rede municipal de ensino
de Juiz de Fora paralisarar suas atividades nesta terça-feira, 18,
em mais uma mobilização do Sindicato dos Professores (Sinpro-
JF) durante a Campanha Salarial 2023. As negociações estão
avançando e, a partir das 14h, a categoria se reúne pela quarta
vez para debater a proposta apresentada pela Administração
municipal. A reivindicação é o cumprimento da Lei do Piso Naci-
onal, com aplicação do reajuste de 14,95% definido pelo Minis-
tério da Educação (MEC), com a garantia do pagamento do valor
remanescente do retroativo de 2022. A data-base da categoria é
1º janeiro. (Tribuna de Minas – Juiz de Fora

https://tribunademinas.com.br/noticias/cidade/17-04-
2023/professores-municipais-cruzam-os-bracos-nesta-
terca.html

170 MIL VEÍCULOS ESPERADOS NA MG-050
No feriado de Tiradentes, de 20 a 23 de abril, a AB Nascentes

das Gerais, que administra o Sistema MG-050/BR-265/BR-491,
prevê a circulação de mais de 170 mil veículos em suas rodovias,
entre Juatuba, na região metropolitana de Belo Horizonte, e São
Sebastião do Paraíso, na divisa de Minas Gerais e São Paulo. Ao
longo do Sistema MG-050, os usuários podem acionar a qual-
quer hora do dia o telefone 0800 282 0505 para auxílios e ocorrên-
cias. A concessionária reforçará o número de colaboradores na
operação de seus serviços em diferentes pontos ao longo da
rodovia. (O Pergaminho – Formiga)

https://www.opergaminho.com.br/feriado-de-tiradentes-
mais-de-170-mil-veiculos-devem-passar-pelo-sistema-mg-050

ARAXÁ REPASSA RECURSOS PARA CAIXAS
A Prefeitura de Araxá repassou recursos públicos para as

Caixas Escolares de Unidades de Ensino do Município e Insti-
tuições Conveniadas. O decreto foi atualizado e assinado pelo
Prefeito Robson Magela e irá beneficiar ao todo 50 unidades
entre escolas e creches. As Caixas Escolares são associações
civis com personalidade jurídica de direito privado vinculadas
às unidades de ensino que recebem recursos públicos para rea-
lizar projetos e atividades educacionais, bem como a manuten-
ção e conservação das escolas. Por meio do trabalho de direto-
res e do Conselho Escolar, todas as escolas municipais podem
ser contempladas com o auxílio financeiro do Orçamento Muni-
cipal destinado à Educação. (Correio de Araxá)

https://www.correiodearaxa.com.br/noticia/categoria/2/
cidade/link/7640/prefeitura-de-araxa-repassa-recursos-para-
as-caixas-escolares

CARVALHOS INCENTIVA ATIVIDADES
Aproveitando o dia da atividade física comemorada em 06 de

abril, a secretaria de Saúde do município de Carvalhos realizou
uma semana repleta de ações e dinâmicas com incentivo à prati-
ca de atividade física. As ações foram realizadas nas escolas dos
bairros: Posses, Vargem Grande e Franceses. A turma da melhor
idade não ficou de fora, pois, o asilo também recebeu a visita da
equipe que realizou atividades com os internos. (Jornal Pano-
rama – São Lourenço)

https://jornalpanoramaminas.com.br/acoes-sao-realiza-
das-para-incentivo-a-pratica-de-atividades-fisicas-em-carva-
lhos/

TÔNICO ANTIQUEDA CHEGA AO MERCADO
Uma solução capilar de alta performance criada pela Univer-

sidade Federal de Minas Gerais (UFMG) chega ao mercado. Ba-
tizada de Endcalve, a fórmula é resultado de mais de 20 anos de
estudos científicos e testes clínicos. A pesquisa foi desenvolvi-
da por um grupo de cientistas do Instituto Nacional de Ciência e
Tecnologia em Nanobiofarmacêutica (INCT NanoBiofar), utili-
zando constituintes inovadores, possibilitando a preservação e
o estímulo folicular, comprovado em experimentos envolvendo
engenharia genética. (Rede Sindijori)

https://www.sindijorimg.com.br/tonico-antiqueda-capilar-
de-alta-performance-desenvolvido-pela-ufmg-chega-ao-merca-
do

RADARES DE VELOCIDADE EM ITAÚNA
A Prefeitura de Itaúna anunciou a instalação de novos rada-

res de detecção de velocidade excessiva nas vias da cidade. Na
Avenida Jove Soares, principal corredor de trânsito de Itaúna,
pelas informações de locais repassadas pela assessoria da Pre-
feitura, não serão instalados os equipamentos. Assim, ultrapas-
sar limite de velocidade continuará sendo possível em um dos
trechos mais perigosos do município e onde, nos finais de sema-
na, principalmente, é comum o fato de veículos transitarem em
alta velocidade. (Folha do Povo – Itaúna)

https://www.folhapovoitauna.com.br/multas-a-vista-rada-
res-de-velocidade-instalados-em-itauna

DEFESA CIVIL DE ITUIUTABA REALIZA VISTORIA
O Segundo Pelotão de Bombeiros juntamente com a equipe

da Defesa Civil de Ituiutaba realizaram vistorias nas margens do
Córrego Pirapitinga e em duas residências no bairro Gilca Cancella.
A vistoria realizada nas margens do córrego Pirapitinga, nas
proximidades da Rua Dr Álvaro Brandão de Andrade, e visou
verificar a ação das chuvas no leito e margens, onde foi verifica-
do que o barranco cedeu com as fortes chuvas ocorridas nos
últimos dias. Como ação desta vistoria foi confeccionado um
relatório pelo Setor de Operações da Defesa Civil e Corpo de
Bombeiros para encaminhamento à Secretaria de Obras de
Ituiutaba. (Gazeta do Pontal – Ituiutaba)

https://gazetadopontal.com.br/bombeiros-e-defesa-civil-
de-ituiutaba-realizam-vistorias/

CAPOEIRA TEVE EVENTO EM MACHADO
Nos início do mês aconteceu em Machado mais uma edição

da Capoeira Recôncavo Mineiro – Resgatando as Origens da
Capoeira Mineira. Grandes nomes da Capoeira Nacional estive-
ram na cidade, entre eles: Mestres: Mestre Gilson Diniz de
Amorim (Taiobeiras-MG), Mestre Cesar Batista (Juiz de Fora-
MG), Mestre Sukury (Itajubá-MG), Mestre Dino (Varginha-MG),
Mestre Sena (Poços de Caldas-MG), Mestre Marcão (Cambuí-
MG), Mestre Careca (Pirapora-MG), Mestre Du (Poços de Cal-
das-MG), Mestre Cristiano (Boa Esperança), Mestre José Maria
(Montes Claros-MG), Mestre Osmar (Poços de Caldas-MG),
Mestre Mação (Taubaté-SP), Mestre Mancha (Pouso Alegre-
MG). (Folha Machadense)

https://folhamachadense.com.br/esporte-grandes-mestres-
da-capoeira-participaram-de-evento-em-machado

Atleta Thales Braghini Leão
participa da Maratona de Boston

O atleta Thales Braghini,
juiz federal participou segun-
da-feira (17) da Maratona de
Boston, nos Estados Unidos.
Completou os 42.195m de
uma das maiores maratonas
do mundo no tempo de 2 ho-
ras 55 min e 28 segundos, “
ótimo tempo devido não ser
profissional”. No total 26876
atletas completaram a prova.

Thales divide as paixões
entre estudos, xadrez e mara-
tona e consegue se dedicar
nos períodos vagos a esta úl-
tima, que a alguns anos já vi-
rou rotina.

A Maratona de Boston é
um evento grandioso que en-
tra num grupo seleto de 6
majors, que são as seis maio-
res maratonas do mundo e
para conseguir participar dela
o atleta deve comprovar seu
tempo através de participa-
ção em provas de maratona
que são aceitas pela organi-
zação.

Thales ainda mira partici-
par de outras maratonas
majors, com intuito de se man-
ter em forma e obter seus ob-
jetivos com tempo nas provas
e saúde.

Por Nelson Lin
Repórter da Rádio Nacional
SÃO PAULO

Estudantes que forem fa-
zer o Enem 2023 - o Exame
Nacional do Ensino Médio -
podem pedir a isenção da taxa
de inscrição a partir desta se-
gunda feira, dia 17.  Os pedi-
dos devem ser feitos na pági-
na do participante.

Podem solicitar a isenção,
estudantes que estejam cur-
sando o último ano do ensino
médio em escolas da rede pú-
blica, ou que tenham sido bol-
sista integral em rede priva-
da; que tenham renda famili-
ar per capita inferior a 1 salá-
rio mínimo e meio; ou ainda,

Enem: estudantes podem pedir
isenção de taxa a partir desta segunda

Pedidos devem ser feitos até 28 de abril na página do participante

estudantes com declaração de
vulnerabilidade econômica e
inscritos no cadúnico do go-
verno federal.

Para assegurar a acessibi-
lidade, além da versão tradi-

cional, este ano o Inep
disponibilizou duas versões do
edital de isenção da taxa de
inscrição e da justificativa vol-
tadas a participantes com de-
ficiência. Uma em Libras - a

Língua Brasileira de Sinais -
e outra com adaptações para
pessoas com deficiências vi-
suais.

O prazo para fazer o pedi-
do é até o dia 28 de abril.

Esse prazo vale também
para os estudantes que ganha-
ram a isenção e não compa-
receram na prova do ano pas-
sado devem apresentar justi-
ficativa.

Caso não apresente justi-
ficativa ou ela seja recusada,
o estudante terá que pagar a
taxa de inscrição. O resulta-
do da análise das justificativas
sairá no dia 08 de Maio.

As provas do Enem 2023
estão marcadas para os dias
5 e 12 de novembro.

 Marcelo Camargo/Agência Brasil

Música sertaneja raiz.
Animação de eventos, festas de
aniversários, comemorações.

Contatos pelo telefone (35) 99259-8999

RONALDO
DUARTE

FOTOS: Reprodução
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Por Ralph Diniz

Na madrugada de domingo,
16, um homem foi assassina-
do em uma rua do bairro
Veneza, em São Sebastião do
Paraíso. A vítima recebeu di-
versos golpes de um objeto
perfurante na altura do cora-
ção. A polícia investiga o caso,
mas ainda não tem pistas so-
bre a autoria do homicídio.

Por volta das 6h20, o 43º
Batalhão de Polícia Militar foi
comunicado de que o corpo de
um homem estava estirado em
meio à rua Álvaro Pelúcio. In-
formações iniciais, davam
conta de que a vítima teria
sido alvejada por disparos de
arma de fogo. Contudo, ao
chegar ao local, os militares
constataram que Anderson
Luiz Santana, de 36 anos,
morreu depois de esfaqueado
na altura do coração.

De acordo com a perícia
técnica da Polícia Civil, aos
menos 12 golpes de faca ou de
outro objeto perfurante foram
desferidos contra a vítima.
Logo após o chamado, os po-
liciais deram início ao

Homem é morto a
facadas no Veneza

Vítima, de 36 anos, morreu depois de sofrer, pelo menos, 12 golpes na
altura do coração. Polícia ainda não tem pistas sobre o autor do crime

rastreamento do autor do cri-
me, e foram identificados dois
suspeitos, entretanto, até a con-
clusão desta matéria não havi-
am sido presos.

A Polícia Militar ainda infor-
mou que a vítima seria usuária
de crack e álcool e que poderia
ter feito uso de drogas durante

aquela madrugada. Nenhuma
possível testemunha do homi-
cídio se apresentou até o mo-
mento. Também não existem
câmeras de segurança instala-
das nas residências próximas
ao local do crime, fato que di-
ficulta as investigações. A úni-
ca informação obtida até o

momento é que alguns mora-
dores ouviram uma briga e
muitos cães latindo na rua por
volta das 5h.

O corpo de Anderson Luiz
Santana foi sepultado na ma-
nhã desta segunda-feira, 17, no
Cemitério da Saudade, em Pa-
raíso.

Corpo de Anderson Luiz Santana, 36, foi encontrado na
rua Álvaro Pelício nas primeiras horas do último domingo

Líder TV

Por Alex Rodrigues
Repórter da Agência Brasil
Brasília

Cerca de 600 integrantes
do Movimento dos Trabalha-
dores Rurais Sem Terra
(MST) ocupam, desde a ma-
drugada de domingo (16), uma
fazenda pertencente à Em-
presa Brasileira de Pesquisa
Agropecuária (Embrapa), lo-
calizada em Petrolina (PE).

Vinculada ao Ministério da
Agricultura e Pecuária, a em-
presa pública afirma que a
propriedade é usada há déca-
das para a realização de ex-
perimentos que buscam tornar
mais resistentes as sementes
e mudas de plantas cultivadas
no Cerrado, aumentando a
produtividade destes produtos.

"A ação nos causou espan-
to. Parece-nos incoerente, já
que, no local, desenvolvemos
produtos e tecnologias que
beneficiam a agricultura fami-
liar e os produtores do semi-
árido", declarou à Agência
Brasil o chefe de Pesquisa e
Desenvolvimento da Embrapa
Semiárido, Anderson Oliveira,
revelando que o departamen-
to jurídico da empresa já pe-
diu à Justiça a desocupação e
reintegração de posse do ter-
reno.

Segundo Oliveira, a propri-
edade em questão tem cerca
de 500 hectares, dos quais os
sem-terra estão ocupando cer-
ca de 46 hectares (cada hec-
tare corresponde aproximada-
mente às medidas de um cam-
po de futebol oficial). Ainda de
acordo com o gestor, além de
um amplo espaço destinado ao
plantio de espécies usadas nas
pesquisas, há ainda uma área
aproveitada para a produção
da forragem com que os téc-
nicos complementam a ali-
mentação do rebanho de gado,
ovinos e caprinos criado no
local.

"É uma área de apoio. E
há também uma outra área de
preservação e conservação
legal do bioma, na qual não
produzimos nada, mas estuda-
mos as espécies nativas e as
interações", explicou Oliveira,
acrescentando que, no espa-
ço ocupado pelos sem-terra,
estão sendo realizados os pre-
parativos para o tradicional
Semiárido Show, feira exposi-
tiva agendada para agosto e
que deve atrair cerca de 20
mil pessoas de todo o Nordes-
te.

Sem-terra ocupam fazenda
pertencente à Embrapa Semiárido

Propriedade é usada para cultivo e sementes do Cerrado, diz empresa

"Fizemos imagens que
apontam que parte da vege-
tação da área de preserva-
ção já foi suprimida e que os
sem-terra estão avançando
em direção à área de produ-
ção de forragem para o re-
banho. Já fizemos algumas
ações junto à Justiça, mas
tenho a esperança de que as
lideranças do movimento se
sensibilizem e desocupem o
local, pois esta ação pode
comprometer a fauna e a flo-
ra, incluindo animais amea-
çados de extinção, e também
as pesquisas de uso susten-
tável do bioma", acrescentou
Oliveira.

DESAFIO
O MST classifica a fazen-

da como uma "área devoluta",
ou seja, terras públicas às
quais o Poder Público não deu
destinação adequada e que,
portanto, deveriam ser desti-
nadas à reforma agrária e ao
assentamento de pessoas
sem-terra.

Dirigente do MST em Per-
nambuco, Paulo Sérgio adian-
tou à Agência Brasil que os
sem-terra não pretendem dei-
xar a área, que defendem que
seja usada para assentar as
famílias. "Desafiamos a Em-
brapa a provar que, nos últi-
mos anos, algum agricultor
familiar tenha sido beneficia-
do pelos projetos de desenvol-
vimento ou por qualquer tipo
de pesquisa local da empresa,
que vem trabalhando a servi-
ço do agronegócio", criticou
Sérgio.

"Há mais ou menos seis
anos, esta área estava dedi-
ca-da à pesquisa e extensão,
mas de lá para cá, a área está
tomada pelo mato. Qualquer
um que venha até aqui verá
isso. Basta chegar ao acesso
principal à área onde estamos

acampados para confirmar
isso", acrescentou o sem-ter-
ra.

O próprio chefe de Pesqui-
sa e Desenvolvimento, Ander-
son Oliveira, reconhece que,
nos últimos anos, dificuldades
orçamentárias obrigaram a
Embrapa a interromper algu-
mas pesquisas e a adiar no-
vos projetos, mas insistiu que
a propriedade cumpre sua fun-
ção social. "Enfrentamos um
período muito difícil, no qual
não tínhamos os recursos ne-
cessários para desenvolver
todas as pesquisas que gos-
taríamos. Por isso, talvez, os
sem-terra que estavam ha-
bituados ao nosso trabalho
estranhem até mesmo a fal-
ta de algumas estruturas fí-
sicas aparentes, mas segui-
mos desenvolvendo um tra-
balho de ponta, importante,
no local".

Ontem (17), o ministro da
Agricultura e Pecuária, Car-
los Fávaro, usou sua conta
pessoal no Twitter para cri-
ticar a ação do MST. Fáva-
ro, que é ligado à agropecu-
ária e foi vice-governador do
Mato Grosso, classificou a
iniciativa como "inaceitável".

"Sempre defendi que o tra-
balhador vocacionado tenha
direito à terra. Mas à terra que
lhe é de direito! A Embrapa,
prestes a completar 50 anos,
é um dos maiores patrimônios
do nosso país.

O agro produz com susten-
tabilidade; se apoia nas pes-
quisas e em todo o trabalho de
desenvolvimento promovido
pela Embrapa. Atentar contra
isso está muito longe de ser
ocupação, luta ou manifesta-
ção. Atentar contra a ciência,
contra a produção sustentável
é crime e crime próprio de
negacionistas", escreveu Fá-
varo.

JORNADA
A ocupação da fazenda da

Embrapa Semiárido por inte-
grantes do MST não foi um
ato isolado. Segundo o próprio
movimento, a ação faz parte
da 26ª Jornada Nacional de
Luta pela Terra e pela Refor-
ma Agrária, que acontece em
todo o país, com "mobilizações
massivas" em ao menos 18
estados.

Só em Pernambuco, o
MST afirma já ter ocupado
nove propriedades desde o úl-
timo dia 3. Sete destas ocu-
pações ocorreram neste fim
de semana, nas cidades de
Timbaúba, Jaboatão dos Gua-
rarapes, Tacaimbó, Caruaru,
Glória do Goitá, Goiana, além
de Petrolina.

Além de propriedades ru-
rais e terras públicas, os sem-
terra também ocupam escri-
tórios do Instituto Nacional de
Colonização e Reforma Agrá-
ria (Incra) em ao menos 12
unidades federativas (Mara-
nhão, Rio Grande do Norte,
Ceará, Sergipe, Paraíba, Mato
Grosso, Santa Catarina,
Paraná, Rio Grande do Sul,
Minas Gerais, Rio de Janeiro
e Distrito Federal).

De acordo com o MST, as
ocupações, marchas, vigílias,
acampamentos e demais
ações em defesa da reforma
agrária continuarão aconte-
cendo de forma coordenada
até ao menos a próxima quin-
ta-feira (20). Além de criticar
a concentração de terras bra-
sileiras na mão de poucas pes-
soas e empresas, a jornada
resgata, anualmente, a memó-
ria dos 21 trabalhadores rurais
sem-terra assassinados por
policiais militares, em 17 de
abril de 1996, em Eldorado dos
Carajás (PA), no episódio que
ficou conhecido como Massa-
cre de Eldorado dos Carajás.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Garantir a todos os cida-
dãos a possibilidade de exer-
cerem seu direito ao voto é o
objetivo de um projeto de
emenda à Lei Orgânica Mu-
nicipal. Ele inclui, dentro da
prestação de serviços de
transporte público, a gratuida-
de desse serviço na data do
primeiro e segundo turnos das
eleições.

A proposta é do vereador
presidente José Luiz das Gra-
ças, aceita pela Mesa Direto-
ra da Câmara. Ele justificou
que muitos munícipes votam
em sessões eleitorais distan-
tes de suas residências e não
possuem veículos próprios. “A
emenda busca garantir que
esses cidadãos possam con-
tribuir e fomentar a democra-
cia do voto. Devemos dar con-
dições de eles exercerem seu
direito. Não podemos de for-
ma alguma discriminar qual-

Vereador propõe
transporte coletivo

gratuito nos
dias de eleição

quer cidadão porque o voto
tem valor igual para todos”,
disse ele.

Dentro da mesma temáti-
ca, o vereador Juliano Reis so-
licitou, por ofício, informações
da Prefeitura sobre a deman-
da por transporte coletivo nos
finais de semana e feriados e
também no período noturno.
“Podemos pensar numa pos-
sibilidade para ajudar essas
pessoas que precisam do
transporte público urbano e, às
vezes, pela falta da prestação
de serviço ficam desampara-
das”.

José Luiz defendeu a ins-
talação de um terminal de
transporte coletivo no centro
da cidade, a fim de fomen-
tar o uso do serviço público
e garantir uma oferta de qua-
lidade.

Helena Lage Tallmann

ASCOM CM
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Sábado e domingo, 15 e 16
de abril, São Sebastião do Pa-
raíso foi sede de dois campe-
onatos que aconteceram no
Estádio Irmãos Capatti e na
Arena João Mambrini. O pri-
meiro foi a rodada da Primei-
ra Copa das Cidades Sub-17;
o segundo, foi a rodada de
futsal masculino Sub-9 pela
Liga Desportiva do Alto Rio
Pardo (LIDARP).

Os jogos da Copa das Ci-
dades aconteceram no Está-
dio Irmãos Capatti, com início
às 8h. Foram dois jogos, o pri-
meiro entre Grêmio Recreati-
vo de Jacuí e Monte Santo de
Minas, ficando o resultado em
2 a 3. O segundo jogo foi en-
tre equipe da casa, Paraíso,
contra os Viralatas FC de São
Tomás de Aquino, tendo Pa-
raíso vencido por 3 a 2.

No domingo, 16, a Arena
João Mambrini recebeu a ro-

Paraíso é sede de
campeonatos de futebol e futsal

dada do futsal masculino sub-
9 da LIDARP. Os jogos fo-
ram realizados das 9h às 16h.
Foram equipes de oito cidades
envolvidas, com aproximada-
mente 100 crianças participan-
tes. Paraíso enfrentou dois jo-
gos, às 9h contra o CPN de
Passos, perdendo por 0 a 6; já
o segundo, que aconteceu con-
tra Juruaia, o time da casa
venceu por 3 a 1.

Resultados:
São Sebastião do Paraíso

0 x 6 CPN- Passos;
Areado 8 x1 Juruaia;
Itaú 5 x 1 Cabo Verde;
CPN- Passos 13 x 0 Con-

ceição Aparecida;
Cabo Verde 5 x 2 Concei-

ção Aparecida;
Itaú 2 x 4 Piumhi;
Areado 2 x4 Piumhi;
São Sebastião do Paraíso

3 x 1 Juruaia.

FOTOS: Prefeitura Municipal

AVISOS LICITAÇÃO
Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de
Licitação, modalidade Pregão Presencial n.º 005/2023, Tipo Menor
Preço por item, Objeto: Registro de preços para futuras aquisições de
material de escritório, material escolar e papelaria em geral para atender as
necessidades da Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino. A abertura,
será dia 03 de maio de 2023 às 08:30 horas.
- O edital completo e as demais informações relativas às licitações
encontram-se à disposição dos interessados no site www.staquino
.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal, Departamento de Compras e
Licitações, na Rua Alves de Figueiredo, n.º 393, Centro, nesta cida-
de, fone (0xx35) 3535 – 1228, diariamente das 08:00 às 11:00 e das
13:00 às 17:00 horas, onde poderão ser lidos, examinados e adqui-
ridos. São Tomás de Aquino – MG, 18 de abril de 2023. Daniel
Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.

CAFÉ!
CAFÉ tem cheiro do amanhecer,
Quando o dia começa pra valer
Bebida quente, é  tão apreciada,
Ganhou data, é comemorada!

Após refeições, no entardecer,
Sozinho, ou com leite misturado,

O sabor do café dá o prazer,
Para se sentir, e é apreciado!

Faz parte da diária rotina
Cafezinho poder apreciar
Até como boa disciplina
Oferece-lo para agradar!

Até ganhou dia especial
Para ser homenageado
Tem o seu Dia Mundial
E é sempre lembrado!

María Amélia Leal - Escrivã aposentada, professora, advogada
DIA MUNDIAL DO CAFÉ

Aconteceu na noite des-
ta segunda-feira, 17, reu-
nião com as equipes da Sé-
rie B da Taça Paraíso de
Futebol Amador para a dis-
cussão do regulamento des-
te ano. Além do esclareci-
mento de dúvidas, foi entre-
gue para cada equipe duas
bolas para serem usadas
durante as partidas, uma rei-
vindicação antiga dos joga-
dores.

Conforme o secretário
municipal de Esportes,
Daniel Naves, a Prefeitura,
para oferecer o melhor
campeonato, em conjunto
com a organizadora do
evento, a i19, atendeu aos
pedidos e debateu ponto a
ponto o regulamento deste
ano para que as equipes fi-
cassem cientes de como
será realizado o campeona-
to de 2023.

Reunião discute
regulamento da

Taça Paraíso 2023

“Todas as equipes rece-
beram o regulamento im-
presso em mãos. A expec-
tativa deste ano é que o cam-
peonato seja ainda melhor do
que foi em 2022, tendo como
ênfase a organização para
que os jogos transcorram da
melhor maneira possível, e
que os jogos possam ser re-
alizados trazendo emoção
não somente às equipes, mas
ao público que esperamos
neste ano”, finaliza.

A expectativa é que os
jogos comecem ainda em
maio, no entanto, devido a
questões técnicas e de
logística, por enquanto não
foi acertada uma data, que,
assim que for finalizada as
reuniões técnicas com as
equipes, deve ser divulgada
em breve, bem como os lo-
cais e horários dos jogos.

(Secom Pref. SSP)

Prefeitura Municipal
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Por Ralph Diniz

Na última semana, um
morador de São Sebastião
do Paraíso procurou o Jor-
nal do Sudoeste para rela-
tar sua experiência depois de
ter sido infectado com a den-
gue. O popular também fez
críticas e questionamentos a
respeito da forma com que
a Prefeitura estaria lidando
com o surto da doença na
cidade.

O bancário Luiz Antônio
de Queiroz, de 57 anos, é
morador do bairro Jardim
Coolapa e conta que contraiu

Bancário ainda sofre com as sequelas das doenças. Para ele, situação poderia ser diferente se município tivesse realizado fumacê

Popular fala sobre experiência com
a dengue e faz críticas ao município

dengue há algumas semanas
e que sofreu com os sintomas
da doença. Segundo ele, por
vários dias ele sofreu com a
febre alta, o vômito, dores
pelo corpo, nos olhos e na
cabeça, além da perda de
apetite, que o baixou a sua
resistência. “Fiquei afastado
do trabalho. Foi uma experi-
ência muito dolorosa e trau-
mática”, conta.

Os sintomas da doença
que acometeram Luiz Que-
iroz passaram depois cerca
de uma semana, entretanto,
ele afirma que ainda sofre
com sequelas deixadas pela
dengue em seu organismo.

“As células do meu fígado
foram atacadas e eu ainda
estou fazendo acompanha-
mento médico, monitorando
o meu quadro. Esse quadro
da dengue é muito difícil”, re-
lata o bancário.

Além do relato da experi-
ência com a dengue, Luiz
Queiroz também teceu críti-
cas à prefeitura de São Se-
bastião do Paraíso pela for-
ma com que ela estaria con-
duzindo o combate ao aedes
aegypt. Desde janeiro, mais
de mil casos confirmados já
foram registrados no municí-
pio. “Está nas nossas costas,
como se a população fosse a

única e exclusiva responsável
por isso”.

Ainda segundo Queiroz, a
prefeitura teria deixado de
assumir o seu papel ao trans-
ferir a responsabilidade à po-
pulação de evitar que o mos-
quito transmissor se prolife-
re. Ele afirma que as pesso-
as, sim, devem fazer a sua
parte cuidando de seus imó-
veis, contudo, declara que a
situação da dengue na cida-
de poderia ter sido outra se
o município tivesse realizado
fumacês para combater o
aedes aegypt.

O popular afirma que a
Administração “colocou a

responsabilidade da falta do
fumacê nos governos estadual
e federal”, contudo, citou a
prefeitura do município de
Sete Lagoas que, conforme
disse, “agiu rápido” e conse-
guiu fazer os fumacês pela ci-
dade, evitando que o núme-
ro de casos da doença au-
mentassem com a mesma
proporção que aumentou em
Paraíso”.

De acordo com ele, “aqui
estão fazendo apenas a pul-
verização costal, que não
resolve o problema. Com
uma máquina maior, que
consegue ‘jogar’ uma quan-
tidade maior de fumaça, se-

ria mais efetivo para matar
esses mosquitos. Fiquei de-
cepcionado com a nossa
Administração”, conclui
Queiroz.

Diante das críticas e apon-
tamentos do cidadão, a re-
portagem do “JS” entrou em
contato com o prefeito Mar-
celo Morais, que também
ocupa o cargo de secretário
municipal de Saúde.

O chefe do Executivo in-
formou que enviaria uma nota
com suas explicações e posi-
cionamento. Entretanto, até o
fechamento desta edição, a
resposta ainda não havia sido
entregue.

Por Francisco Eduardo Ferreira*

Rio de Janeiro

No ano passado, a produ-
ção agropecuária caiu 1,7% no
Brasil em relação ao resulta-
do de 2021, e as mudanças
climáticas têm sido responsá-
veis por expressivas quebras
de safra. Segundo dados do
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística, o aumento da
frequência de eventos climá-
ticos adversos contribuiu para
elevar as indenizações do se-
guro rural e reduziu a oferta
disponível, deixando os produ-
tores rurais com menor cober-
tura.

O estudo do Climate Policy
Initiative, da Pontifícia Univer-
sidade Católica do Rio de Ja-
neiro (CPI/PUC-Rio), que
constrói um mapeamento so-
bre o seguro rural no Brasil e
propõe ações efetivas para
segurança da agropecuária
brasileira, diante das mudan-
ças climáticas, tem foco na
cobertura da soja. No ano
agrícola 2021/2022, a forte
estiagem levou as indeniza-
ções a crescer mais de qua-
tro vezes em relação à safra
anterior, conforme dados da
Superintendência de Seguros

Estudo aponta desafios do seguro
rural em meio a mudanças climáticas

Fenômeno afeta produção de soja, e cobertura ainda é insuficiente

Privados (Susep).
Além de o Brasil ser o

maior produtor mundial de
soja, o cereal é o principal item
do setor agrícola nacional e o
produto mais segurado. A cul-
tura da soja tem se expandido
no país, mas os produtores
estão cada vez mais sujeitos
a uma série de riscos climáti-
cos que podem gerar perdas.

Por causa da diversidade
climática e geográfica do país,
algumas localidades estão
mais expostas a riscos do que
outras. Segundo os pesquisa-
dores do CPI/PUC-Rio, os
estados do Maranhão, Tocan-
tins, Piauí e da Bahia, o noro-
este do Rio Grande do Sul e o
oeste do Paraná têm grande

produção de soja e alta varia-
bilidade na produtividade, um
possível indicador de instabili-
dade associada a eventos cli-
máticos.

PRODUÇÃO E
RISCO DE PERDAS
Os instrumentos de geren-

ciamento de risco ajudam os
produtores rurais a se prote-
ger dos riscos naturais. O es-
tudo mostra que a cobertura
de seguro rural da soja está
concentrada nas Regiões Sul
e Centro-Oeste. A Região Sul
responde por 60% do número
de apólices e 43% do valor
dos prêmios, apesar de ter
produzido apenas 37% da soja
entre 2006 e 2018. Já a Re-

gião Centro-Oeste, responsá-
vel pela maior parcela de área
plantada (45%) e valor produ-
zido (44%), concentrou 20%
das apólices de seguro e 34%
dos prêmios pagos no mesmo
período.

A cobertura de seguros
para soja expandiu-se nos úl-
timos anos. O número de mu-
nicípios com seguro aumentou
22% entre 2008 e 2018. En-
tretanto, mais de mil municí-
pios permanecem sem nenhu-
ma cobertura de seguros. O
estudo identificou grandes re-
giões produtoras de soja com
baixa cobertura de seguros,
como é o caso de boa parte
do estado de São Paulo, do
oeste de Santa Catarina e de
parte do norte do Rio Grande
do Sul.

Apesar da recente expan-
são da produção de soja e do
setor de seguros nessas regi-
ões, o crescimento da cober-
tura não foi proporcional. A
Região Nordeste apresenta
proporção similar de área
plantada (8%), valor produzi-
do (8%) e prêmios de seguro
rural (9%), e maior proporção
no volume de indenizações
(18%). Isso sinaliza que a re-
gião tem alto risco de perdas.

 Marcelo Camargo/Agência Brasil A gerente sênior de pes-
quisa do CPI/PUC-Rio e co-
ordenadora do estudo, Priscila
Souza, destaca que a adoção
de práticas modernas e sus-
tentáveis, que contribuam para
a adaptação e a mitigação das
mudanças climáticas, requer
investimentos consideráveis.

Priscila afirma que os pro-
dutores precisam de instru-
mentos financeiros adequados
para lidar com os riscos en-
volvidos. "A oferta de segu-
ros deve ser expandida para
produtores e regiões com
acesso limitado a produtos fi-
nanceiros e que são mais vul-
neráveis a eventos climáticos."

IDENTIFICAÇÃO
DAS CAUSAS

Os pesquisadores investi-
garam as variáveis climáticas
mais relevantes para explicar
as perdas na produção de
soja. Os resultados indicam
que, no Brasil, a produção é
afetada principalmente por
secas e chuvas excessivas.
Precipitação, risco de fogo e
vento são as variáveis climá-
ticas que mais influenciam a
probabilidade de estiagem e de
ocorrência de perdas.

Maiores índices de risco de

fogo estão relacionados a
maiores riscos de seca. E a
ocorrência de chuvas fortes e
tempestades está associada
ao excesso de precipitação e
à velocidade elevada do ven-
to. Além de Priscila, partici-
param do estudo os pesquisa-
dores Mariana Stussi e Wag-
ner Oliveira.

"Identificar essas variáveis
climáticas é importante para
a previsão de perdas futuras
e, por conseguinte, para ori-
entar a implementação de po-
líticas públicas e de ações efe-
tivas por parte das segurado-
ras", conclui Priscila, que de-
fende estímulo do governo à
expansão do seguro rural. De
acordo com Priscila, isso pode
ser feito com investimentos no
Programa de Subvenção ao
Prêmio do Seguro Rural, re-
dução do custo de aquisição
das apólices, aprimoramento
do o Zoneamento Agrícola de
Risco Climático e fortalecei-
mento do mercado de resse-
guros no Brasil. Em um cená-
rio de maior risco, as ressegu-
radoras se tornam cada vez
mais importantes, afirmam os
pesquisadores.

*ESTAGIÁRIO SOB SUPERVISÃO

DE AKEMI NITAHARA
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Suspeito de estar envolvi-
do na morte do empresário
Urias Garcia de Souza Neto
no dia 5 de abril, o presidente
da Câmara Municipal de
Arceburgo, José Geraldo de
Almeida foi preso na manhã
desta terça-feira (18). Outro
suspeito cuja identidade não foi
informada também foi preso.
A Polícia Civil, comandada
pelo delegado Vinícius Zamó
cumpriu os dois mandados de
prisão e três de busca e apre-
ensão.

“Viemos amealhando pro-
vas e cumprimos os manda-
dos. Apreendemos celulares,
foi bastante exitosa a opera-
ção. Ela visa buscar mais pro-
vas do que temos, confirmar
toda a investigação, entrar em
outras linhas para que possa-

Presidente da Câmara
de Arceburgo é preso

suspeito de ser
mandante de crime

mos levar à justiça os respon-
sáveis pela morte do Urias
Neto”, disse Zamó.

Infelizmente, um dos nos-
sos alvos que apareceu na in-
vestigação é o atual presiden-
te da Câmara, acrescentou o
delegado. “Tudo leva a crer
que pode ter sido por vingan-
ça, mas não podemos abrir
muito a informação, até pelo
sigilo decretado judicialmen-
te”, explicou.

O CRIME
No dia 5 de abril, por volta

das 18h45, duas pessoas não
identificadas, armadas com
revólveres efetuaram disparos
contra Urias Neto, sendo que
10 projéteis acertaram o tórax
da vítima. “A partir daquele
momento as investigações se

iniciaram, começamos a
tracejar e tentamos romper
barreiras de silêncio, que nos
impediam prosseguir a inves-
tigação. A forma como o cri-
me foi praticado, tende de-
monstrar poder, medo a popu-
lação”, salientou o delegado.

O presidente da Câmara,
José Geraldo e o outro suspei-
to preso não confessaram par-
ticipação no crime, e alegaram
inocência, o que segundo
Vinícius Zamó “também será
objeto de investigação”.

A justiça acatou o pedido
de prisão temporária dos sus-
peitos, ou seja, 30 dias, sendo
prorrogáveis por mais 30.

O vice-presidente, verea-
dor Leandro Araújo deve as-
sumir a presidência da Câma-
ra de Arceburgo.

José Geraldo de Almeida, presidente da Câmara de Arceburgo (MG)

Redes sociais
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Arte que ultrapassa a sala
de aula, auxilia no desenvolvi-
mento dos estudantes e am-
plia horizontes. Essa é a pro-
posta das atividades e ações
artísticas trabalhadas nas au-
las das escolas estaduais mi-
neiras.

O componente curricular
de Artes permite trabalhar di-
versas abordagens temáticas,
levando em consideração a
natureza vivencial, experien-
cial e subjetiva. A Base Naci-
onal Comum Curricular (BN
CC) e o Currículo Referência
de Minas Gerais (CR MG) ori-
entam estratégias e projetos
da Secretaria de Estado de
Educação (SEE/MG) em re-
lação ao componente curricu-
lar.

De acordo com a SEE-
MG, o ensino da arte deman-
da a abordagem de algumas
dimensões fundamentais,
como criação, crítica, ente-
sia (sensibilidade), expres-
são, fruição (afeto com a
obra) e reflexão, conceitos
que ajudam no desenvolvi-
mento do jovem de diversas
formas.

Por meio de atividades ar-
tísticas, é possível aperfeiço-
ar o pensamento crítico, cons-
cientizar os estudantes sobre
temas importantes para a vida
social, além de abrir novos
horizontes de conhecimento.
Muito mais que cores, formas,
texturas, sons, movimentos e
linguagens, o fazer arte tem o
poder de transformar vidas e
ampliar repertórios.

REPERTÓRIO
CULTURAL

Carlos Normando, profes-
sor de arte nas escolas esta-
duais São Francisco de Assis
e Melquiades Batista de
Miranda, localizadas no muni-
cípio de Carmo do Cajurú, na
região Centro-Oeste, ressalta
que o ensino da arte na esco-
la amplia o repertório cultural
do estudante a partir de co-
nhecimentos estéticos, artísti-
cos e contextualizados, apro-
ximando-o do universo cultu-
ral da humanidade nas mais
diversas representações.

“Assim, com as atividades
artísticas e criativas na esco-
la,  os estudantes são estimu-
lados a praticar habilidades de
observação, senso crítico, cri-
atividade, imaginação e de
entendimento do mundo à sua
volta.

Essas capacidades favore-
cem o desenvolvimento cogni-
tivo como um todo. A arte
deve ser entendida como um

Rede estadual aposta na arte
como estímulo para estudantes

Atividades artísticas promovem não só a expansão da bagagem cultural como
reforçam capacidade de aprendizado, autoestima e desenvoltura social

componente socializador,
cognitivo e humanizador que
gera experiências e conheci-
mentos imprescindíveis para a
vida em sociedade”, pontua
Normando.

O professor leciona para
crianças e jovens do 6º ano do
ensino fundamental até o 3º
ano do ensino médio e adequa
conteúdos à realidade de cada
estudante, com base na
criatividade e na experiência
de cada faixa etária.

Entre as temáticas aborda-
das estão elementos constitu-
tivos das artes visuais, lingua-
gens audiovisuais e arte urba-
na. Exemplo é a iniciativa Gra-
fitArte, que tem grande poten-
cial pedagógico como forma
de comunicação e expressão
que estimula a reflexão dos
alunos.

O projeto também é usado
como ferramenta interdiscipli-
nar, promovendo o diálogo
entre os diferentes saberes e
sendo usado como forma de
socialização no ambiente es-
colar.

HISTÓRIA
As atividades sobre arte

rupestre, realizadas pela Es-
cola Estadual Professor Bote-
lho Reis, em Leopoldina, na
Zona da Mata, foram desen-
volvidas em fases com os es-
tudan tes .

A partir de estudos e aná-
lises, os alunos puderam am-
pliar percepções sobre o tema
para, assim, propor pesquisas
que dariam forma ao trabalho
escrito e às produções artísti-
cas.

Para a elaboração das
obras e a criação de objetos
de releitura espontânea dos
desenhos e pinturas foram
usados materiais como terra,
sementes, pedras, argilas e
pigmentos obtidos de plantas,
minerais e carvão vegetal, en-
tre outros. O projeto resultou

em exposição dos trabalhos
artísticos para toda a institui-
ção.

O professor Adilson Ra-
mos, responsável pela ação,
ressalta que as pinturas rupes-
tres transmitem história, acon-
tecimentos e legados para as
próximas gerações, registros
que não podem se perder no
tempo. “As propostas pedagó-
gicas desse trabalho em três
eixos norteadores (produção,
fruição e reflexão) é levar aos
estudantes o conhecimento
significativo da função que a
arte desempenha nas culturas
humanas desde os primór-
dios”, aponta.

Mariah Barbosa Netto,
estudante do primeiro ano do
Ensino Médio em Tempo In-
tegral (EMTI) da escola em
Leopoldina, destaca que as
aulas de artes podem ajudar
os jovens na construção da
própria visão de mundo, além
de estimularem a criatividade
e ajudaream na compreensão
e expressão de sentimentos.

MÚSICA
A Escola Estadual Patro-

nato Bom Pastor, em Divinó-
polis, Centro-Oeste de Minas,
proporciona o acesso a aulas
de percussão e viola para os
estudantes do EMTI como
uma forma de trabalhar o
aperfeiçoamento da aprendi-
zagem.

Vice-diretora da unidade,
Thaísa Ribeiro Almeida apon-
ta que, após o período crítico
de pandemia, a defasagem de
aprendizado dos alunos tem
sido grande, o que demanda
reforço. Nesse sentido, as
aulas de Artes têm ajudado.

“Quando os meninos estão
nas oficinas de percussão ou
de viola, a gente observa que
estão concentrados. Ao mes-
mo tempo em que tocam, eles
precisam prestar atenção no
professor. E, ao praticar, re-

petem essa atenção e concen-
tração em sala de aula.”

Victor Nunes, músico
multi-instrumentista e arte
educador pelo Projeto Fazen-
do Arte de Divinópolis, é o
responsável por ministrar au-
las de percussão na E.E.
Patronato Bom Pastor, entre
outras escolas, por meio do
bloco BatucArte.

“Nesse bloco, com as ofi-
cinas de percussão, prepara-
mos o aluno para desenvolver
habilidades de consciência
corporal, ritmica e musicalida-
de, e a gerar ambiente de co-
laboração e coletivo para que
eles entenda que cada um se
desenvolve em uma velocida-
de e que eles podem, e devem,
ajudar os colegas que têm di-
ficuldade”, pontua.

Os alunos do segundo ano
do EMTI que participam do
projeto destacam benefícios
que a atividade artística tem
trazido para o cotidiano de
cada um.

Ana Luiza de Oliveira,
Bruna Pereira do Rosário,
Maria Fernanda Gomes dos
Santos e Kauã David Pereira
de Oliveira ressaltam que as
oficinas de percussão têm aju-
dado no desenvolvimento da
criatividade, no conhecimen-
to da cultura e a vencer senti-
mentos como timidez, além de
garantirem momentos de
descontração.

A vice-diretora aponta que
as aulas de percussão e viola
são uma oportunidade desses
jovens terem acesso ao estu-
do de música, durante o
contraturno da escola. “Além
da aprendizagem, é muito bom
ver a escola em movimento.
São muitos os benefícios para
os nossos alunos”, explica.

As turmas das oficinas
têm se preparado para apre-
sentação no aniversário da ci-
dade de Divinópolis.

(Sup. Central de Imprensa)

FOTOS: Reprodução

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de Licitação,
modalidade Pregão n.º 021/2023, Presencial, Processo n.º 164/2023, Tipo
menor preço, sob o critério de julgamento menor preço por item. Objeto:
Registro de Preços para escolha mais vantajosa e eventual contratação de
fornecedor objetivando o fornecimento de tampas de granito 0,97 x 0,65 e
tampas de granito 0,71 x 0,32, destinadas a construção e acabamento dos
jazigos verticais no memorial da Saudade no Cemitério Municipal, que integra
as atividades da Secretaria Municipal de Obras, por um período de 12 meses.
A abertura será dia 04 de Maio de 2023, às 09:00 horas. O edital completo e
as demais informações relativas a presente licitação encontram-se à disposição
no site: www.ssparaiso.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal, Gerência de
Compras e Licitações, na Praça Inês Ferreira Marcolini,nº 60, Lagoinha,
nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone/fax (0xx35) 3539-7015,
diariamente das 09:00 as 16:30 horas, onde poderão ser lidos, examinados e
adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 18 de Abril de 2023. FERNANDA
CRISTINA PEREIRA– Pregoeira.

O vereador Pedro Del-
fante sofreu um acidente no
início da noite de segunda-
feira (17), por volta das
18h15, logo após sair da
Câmara Municipal, onde
participou de sessão ordiná-
ria. Ele transitava de moto
pela Avenida Wenceslau
Braz, próximo à Praça João
Flávio.

Segundo informação, o
vereador foi fechado ou
abalroado por veículo e caiu.
Sofreu escoriações e pe-

Vereador Pedro
Delfante sofre

acidente de moto,
mas passa bem

queno corte na cabeça. Foi
socorrido pelo Corpo de
Bombeiros e Samu e con-
duzido à Santa Casa onde
foi submetido a exames por
equipe médica.

"Não sabemos a dinâmi-
ca do acidente. O importan-
te é que nosso irmão foi so-
corrido com assistência da
PM, GCM, Bombeiros e
Samu, encontra-se calmo e
orientado", postou o jornalis-
ta Paulo Delfante, irmão do
vereador.

Arquivo “JS”
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Entretanto
Renato Zupo *

O Serial Killer de Blumenau
O Sul do Brasil, nossa região culturalmente mais

desenvolvida, economicamente rica, teima em ter suas
tragédias, demonstrando que a existência de facínoras
e psicopatas não está ligada à pobreza, favelas ou fal-
ta de cultura. A criminalidade corriqueira talvez tenha
seu berço na falta de estrutura familiar, mas as pesso-
as perversas nascem em todos os berços, sejam de
caixote e papelão, sejam de ouro. No sul já tivemos o
caso do Menino Bernardo morto pelo pai e pela ma-
drasta, o caso da Boate Kiss, o caso dos sacrifícios
satânicos de crianças no Paraná, dentre outros. Nos
Estados Unidos, o país mais rico do mundo, também
são comuns crimes sanguinolentos cometidos por cri-
minosos hediondos. A hediondez, portanto, não está
atrelada ao dinheiro, à cultura ou à educação.

Tipos de criminosos
O criminalista Enrico Ferri, no Século 19, preconiza-

va que há criminosos por hábitos adquiridos e crimino-
sos natos, hoje chamados psicopatas. Sua escola po-
sitiva do Direito Penal caiu em descrédito pouco tempo
depois, mas para mim sempre foi “a” escola e em trinta
anos de estudos criminais jamais conheci um tipo crimi-
noso que não se encaixasse em uma das hipóteses
elencadas por Ferri em suas obras. O assassino serial
catarinense é um psicopata e esse tipo de doente men-
tal não conhece sentimentos como remorso, pena, cul-
pa ou gratidão. Enxergam ao outro como “coisa” que
lhe satisfaça aos desejos, é dissimulado e impetuoso.
Psicopatas geralmente não usam drogas, são simpáti-
cos e cativantes. Assim capturam suas presas.

Pacientes judiciários
Como quase todos sabem, doentes mentais que não

possuam discernimento não vão para a cadeia, no Bra-
sil. São tratados em hospitais psiquiátricos, os antigos
manicômios, ou fazem tratamento ambulatorial. Neste
último caso sua “camisa de força” é química. Medica-
mentos o controlam. Os perigosos assim diagnostica-
dos por peritos psiquiátricos ficam internados por al-
gum tempo, mas há um movimento antimanicomial no
Brasil e no mundo, procurando teimosamente evitar ou
diminuir ao máximo o período de internação de doen-
tes mentais que praticam crimes – no Direito eles rece-
bem o nome de “pacientes judiciários”.

Psicopata é doido?
O paciente judiciário, ou falando mais simplesmente,

o doido que pratique crimes, fica cada vez menos inter-
nado no Brasil, quando fica, e não vai para a cadeia.
Esse “doido” é chamado de inimputável na nossa legis-
lação, o que significa que não pode ser punido porque
não possui discernimento, que é a capacidade de distin-
guir o certo do errado e de agir conforme esta distinção
que faça. Mas não tema. Psicopatas, como o de
Blumenau, não são doidos. A psicopatia, apesar de ser
classificada pela OMS como doença mental, não afeta o
discernimento de quem a possua. O psicopata sabe, sim,
distinguir o certo do errado – ele só não se importa com
isso, porque não é dotado de sentimentos por outros
seres humanos. Portanto, o serial killer de Blumenau
haverá de pagar pelos seus crimes, muito embora a le-
gislação penal brasileira não possua penas graves o
bastante para castigar a um criminoso tão hediondo.

Pena de morte
É necessário mesmo enrijecer penas, recrudescer o

castigo penal no Brasil. E não estou falando de pena
de morte, com a qual não concordo, não porque tenha
pena do criminoso. Não. Tenho pena é das vítimas. Só
que, filosoficamente, não considero a “morte” um casti-
go. Morrer é tão natural quanto viver – e com a morte
sofre somente quem fica vivo, o parente ou ente queri-
do do morto. Mas o psicopata de Blumenau deve ficar
na cadeia para o resto da vida, ao menos é o que ocor-
reria se as penas aqui fossem mais justas e rígidas. Na
prática, no caso dele, equivaleria a uma prisão perpé-
tua – mais do que certo. Gente assim não pode voltar
ao meio livre.

O Bom silêncio
Critico aqui, sempre ao silêncio obsequioso da im-

prensa para com fatos jornalísticos importantes e que
não são reportados por interesses obscuros e ideoló-
gicos, escusos e econômicos, pode escolher o motivo
abjeto. No entanto, por vezes o jornalismo deixa de di-
vulgar por motivos também nobilíssimos. É o caso do
psicopata de Blumenau, com detalhes de sua vida e
inclusive identidade omitidos pela imprensa, para não
dar alarde a gente ruim e não criar mais uma
bandidolatria, com esse psicopata virando objeto de culto
– há muitos idiotas por aí que se deixam levar por qual-
quer minuto de fama, própria ou alheia.

Jardim de Infância de segurança máxima
Sem que se revele a identidade do serial killer de

Blumenau, ainda assim sua ação vem sendo repetida ao
longo do país e em diversas escolas, nas quais alguns
outros psicopatas tentam entrar para machucar gente
inspirados pelo macabro assassino catarinense. Até ago-
ra a polícia e as instituições estão caprichando em impe-
dir que os números desta violência abjeta piorem com
mais vítimas fatais, mas todo cuidado é pouco. Infeliz-
mente, está acontecendo o que muitos estudiosos de
criminologia e cientistas sociais previram ao longo de ao
menos duas décadas: a degradação dos valores religio-
sos e familiares e o acesso irresponsável à informação e
entretenimento de baixa qualidade, a cultura massificada
e a ausência de preocupação com os conteúdos divul-
gados na mídia, tudo isto está começando a cobrar seu
preço, liquidando moralmente as esperanças de um fu-
turo seguro para os jovens brasileiros.

O Dito pelo não dito:
“A violência destrói o que ela pretende defender: a

dignidade da vida, a liberdade do ser humano.” (Karol
Wojtila, o Papa João Paulo II).

RENATO ZUPO – Magistrado
(JUIZ DE DIREITO EM ARAXÁ), ESCRITOR

Por Ludmilla Souza
Repórter da Agência Brasil
SÃO PAULO

“Minha insônia começou
quando mudei de trabalho e
passei a ficar 100% home-
office” [escritório de casa]. O
que poderia ser uma facilidade
foi o início dos episódios de
insônia para a jornalista Poliana
Bollini Marques, de 49 anos.
“Apesar de todas as facilidades
e de não precisar mais acordar
antes das seis horas da manhã,
meu horário de dormir ficou
bem complicado e só conse-
guia adormecer por volta das
três da madrugada”, recorda.

Poliana conta que ficou um
tempo sem se tratar. “Fiquei
um bom tempo assim e atribu-
indo a insônia a mudança no
trabalho. Eu simplesmente não
tinha sono. Até hoje é muito
raro. Mesmo quando ia dormir
tarde e acabava acordando
cedo, durante o dia não sentia
– e ainda não sinto - sono”.

O Estudo Epidemiológico
do Sono de São Paulo (Episo-
no), conduzido pelo Instituto
do Sono, apontou que 45% das
pessoas queixam-se de insônia
ou dificuldade para dormir em
São Paulo. A mesma pesquisa
revelou que 15% dos paulist-
anos sofrem de insônia crôni-
ca.

A insônia é definida com a
insatisfação em relação à qua-
lidade e\ou quantidade de sono,
podendo se manifestar como a
dificuldade em iniciar o sono,
assim chamada de insônia ini-
cial; dificuldade em manter o
sono: presença de despertares
ao longo da noite, chamada de
insônia de manutenção; ou
pode se manifestar por um des-
pertar antes do horário previs-
to, com dificuldade de retornar
ao sono, chamada de insônia
do despertar precoce.

“A insônia crônica é quan-
do acontecem episódios pelo
menos três vezes por semana
durante o mínimo de três me-
ses, com consequências diur-
nas, associada à perda de con-
centração, alteração de memó-
ria, irritabilidade, perda de pro-
dutividade, normalmente con-
sequências desse sono frag-
mentado”, explica a pneumolo-
gista e especialista em sono
Luciane Luna de Mello, do Ins-
tituto do Sono. Um período in-
ferior a este, isto é, por um mês
ou menos é insônia aguda.

A insônia pode estar asso-
ciada a outras doenças como
depressão, ansiedade, doenças
neurológicas e situações de
dores crônicas, por exemplo.
“Além disso, também pode es-
tar associada a hábitos, com-
portamentos inadequados que
não favorecem o relaxamento
e o início do sono como o uso
de excessivo de telas - especi-
almente próximo do horário de
dormir, consumo excessivo de
café ou bebida alcoólica, ali-
mentação pesada ou gorduro-
sa antes do horário de dormir”,
disse a neurologista Marcia
Assis, vice-presidente da Asso-
ciação Brasileira do Sono
(Absono).

A prática de atividade físi-
ca próxima ao horário de dor-
mir e as condições do ambien-
te de dormir como temperatu-
ra e ruídos, ou ainda ter um
parceiro de cama que ronca,
podem perturbar o sono, com-
pleta a neurologista. “Até mes-
mo outra doença do sono pode
estar associada à insônia e cau-
sar a piora da qualidade do sono
como a Apneia do Sono”,

Insônia: especialistas alertam para
riscos de remédios inadequados

Medicamentos para o sono sem prescrição podem causar efeitos negativos

acrescenta a neurologista.

IMPACTOS
“A insônia tem um impacto

absolutamente importante na
sociedade, impacta no dia a dia,
na produtividade e na saúde das
pessoas”, alerta a médica Luci-
ane Luna de Mello, do Institu-
to do Sono. Segundo a especi-
alista, a insônia ainda pode di-
minuir a imunidade e piorar a
condição clínica. “Esses indi-
víduos podem ter ainda uma
irritabilidade, inclusive com
quadros neurológicos ou psi-
quiátricos associados a esse
processo de insônia, que po-
dem gerar processos psiquiá-
tricos. Outras vezes a insônia
é gerada por doenças psiquiá-
tricas, como causa secundá-
ria”, explica.

Poliana Bollini Marques pro-
curou ajuda quando percebeu
os prejuízos que a falta de sono
causava durante o dia. “Muito
cansaço, memória ruim, um
pouco de irritabilidade e pouca
produtividade. Fora o incômo-
do, tristeza mesmo, de ficar
acordada todo dia até às três
horas da manhã”, relembra.

Mas, antes de procurar aju-
da, ela tentou medicamentos
por conta própria. “Fiz uso de
melatonina sem prescrição
médica. Foram meses toman-
do e nada de resultados. Achei
que melatonina era para insô-
nia, mas hoje eu sei que ajuda
em casos de jet lag [mudança
de fuso horário que provoca
alterações dos padrões de
sono], por exemplo. Melatoni-
na não é tratamento para insô-
nia. Além da melatonina, tomei
remédios fitoterápicos. Como
um só não funcionava, às ve-
zes tomava dois ou três. Nada
adiantou”, conta a jornalista.

Mesmo com tantas ofertas
de medicações para induzir ao
sono, a automedicação não é
uma solução a longo prazo,
explica a especialista Luciane
de Mello. “Muitos indivíduos
com automedicação chegam
no consultório até viciados em
remédios que não vão ser os
mais adequados para aquele
quadro”.

Entre os medicamentos to-
mados por conta própria estão
os fitoterápicos. “Muitos fito-
terápicos não têm o efeito so-
bre o sono adequado, muitos
não têm confirmação científi-
ca de que atuam sobre o sono.
Na literatura [médica], o que
tem uma confirmação melhor
é a valeriana [planta medicinal].
Mas tem que ser adequada para
um quadro leve de insônia ou
para indivíduos mais jovens”,
observa Luciane.

A médica adverte que as
medicações não são isentas de
efeitos colaterais. “É preciso
ter cuidados porque toda me-
dicação é substância química
e, mesmo a substância natural
tem suas substâncias intrínse-

cas e que vão fazer algum tipo
de efeito, algumas consequên-
cias relacionadas ao uso indis-
criminado e em quantidades
que não devem ser usadas”,
frisou.

MELATONINA
“A melatonina não é uma

substância recomendada para
o tratamento da insônia”, aler-
ta a neurologista Marcia Assis,
vice-presidente da Absono. “A
melatonina é um hormônio e
não é utilizada para tratar a in-
sônia”.

A especialista esclarece que
existem doenças do sono e si-
tuações médicas especiais que
a melatonina pode ser indicada
pelo médico, “porém, não deve
ser usada por conta própria e
menos ainda para tratar a insô-
nia, pois não é recomendada.
A tentativa, sem orientação, de
tratar a insônia pode apenas
mascarar os sintomas e provo-
car o estado crônico”, adverte
a neurologista.

Márcia ressalta que existem
medicamentos aprovados e re-
comendados para os diversos
tipos de insônia, mas que o tra-
tamento considerado padrão
ouro para a insônia é a Terapia
Cognitivo Comportamental
para a Insônia (TCC-I).

“As terapias medicamento-
sas e não medicamentosas po-
dem ser associadas. Deve-se
lembrar que a TCC-I é realiza-
da pelo profissional da psico-
logia especializado em sono.
Além disso, a higiene do sono
dever ser estabelecida para os
melhores resultados”.

TRATAMENTOS
Poliana vem se tratando

com a TCC, indicação de uma
otorrinolaringologista,  especi-
alista em medicina do sono.
“Foi um divisor de águas! Ela
me orientou, me ensinou sobre
a higiene do sono e fiz Terapia
Cognitiva Comportamental.
Também procurei uma psiqui-
atra, pois a pandemia prejudi-
cou ainda mais meu sono. Hoje,
tomo uma medicação, o clori-
drato de trazodona, e faço
acompanhamento com a psi-
quiatra e a psicóloga”.

Para ela, o que falta agora é
fazer exercícios físicos, “pois
eles ajudam muito em toda a
nossa saúde. Além disso, tenho
49 e anos e percebo que estou
entrando na perimenopausa.
Outra fase que mexe com o
sono. Vou incluir a ginecologis-
ta nesta etapa como mais uma
ajuda para cuidar do meu sono.
Me sinto muito melhor, mas
ainda tem ajustes, pois as fa-
ses da vida estão mudando e é
preciso prestar atenção, sem-
pre”, alerta.

A terapia tem como base a
higiene do sono, um conjunto
de práticas que prepara o or-
ganismo para dormir. Entre as
orientações, os especialistas

indicam aos pacientes sair da
cama, quando despertam no
meio da noite, ficam ruminan-
do ideias e não conseguem dor-
mir. Em outro ambiente, devem
se dedicar a uma atividade
relaxante, como a leitura de um
livro, meditação ou realizar téc-
nicas de respiração para que
mudem o pensamento e consi-
gam adormecer. “Assim, o cé-
rebro vai associar a cama ao
sono e não à insônia”, ressalta
a médica Luciane Luna de
Mello.

HIGIENE DO SONO
Para todos que apresen-

tam insônia ou não, cuidar dos
hábitos antes de dormir é fun-
damental para uma boa noite
de sono. Baseadas na higiene
do sono, as médicas Luciane
Luna de Mello e Marcia As-
sis mostram como hábitos ade-
quados podem ajudar as pes-
soas a dormir melhor.

• Mantenha uma rotina:
estabeleça horários para o
sono, a alimentação, os exer-
cícios físicos, o lazer, o traba-
lho e as atividades com a fa-
mília.

• Não leve o notebook ou
celular para cama: Eletrônicos
provocam aumento do estado
de alerta, além da luminosida-
de dificultar o início do sono.

• Desacelere antes de dor-
mir: pelo menos uma hora an-
tes de se deitar faça uma ati-
vidade relaxante: tome banho,
leia, ouça música, faça medi-
tação ou qualquer outra ativi-
dade que ajude a desacelerar.

• Evite permanecer na
cama trabalhando, lendo e-
mails, assistindo TV. Reserve
este momento para atividades
que provoquem relaxamento.
Deite-se somente quando es-
tiver com sono.

• Evite alimentos pesados
e bebidas com cafeína:  faça
refeições leves até duas ho-
ras antes de deitar. Não tome
café, energéticos e chá preto
e outras infusões que contêm
cafeína à noite.

• Atividade física é uma
boa, mas não próximo ao
momento de dormir: pratique
exercícios com regularida-
de, mas respeite um inter-
valo de pelo menos quatro
horas antes do horário de
dormir.

• Mantenha o local de dor-
mir ventilado, silencioso e es-
curo. Procure deixar numa
temperatura adequada e con-
fortável. Ambientes muito
quentes ou frios podem difi-
cultar o início do sono ou pro-
vocar despertares durante a
noite.

• Verifique seu travesseiro
e o colchão, pois a vida útil da
maioria deles é de oito a dez
anos.

• Evite as bebidas alcoóli-
cas - elas podem causar um
relaxamento nas primeiras
horas de ingestão, entretanto,
ao longo da noite, provocam
fragmentação do sono e redu-
ção de fases mais profundas
de sono. Além disto, o relaxa-
mento do álcool pode agravar
o ronco. O tabagismo também
prejudica o sono.

• Para aqueles que prefe-
rem um cochilo durante o dia,
este deve ser curto, no máxi-
mo 20 a 30 minutos e após o
almoço.

• Evite o uso de medica-
ções para o sono sem a pres-
crição médica, pois podem
causar efeitos indesejáveis e
negativos. A ajuda de um pro-
fissional é fundamental.

Marcello Casal jr/Agência Brasil
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1880

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande

movimento, 2020m2
R$ 45 mil Lote Jd das Hortensias 180m2, rua asfaltada
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa,

rua asfaltada
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados,

rua asfaltada
R$ 85 mil Terreno Bairro Rosentina, 250m2, murado dos

lados e fundo
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de

muros prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 85 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com

escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 230 mil Sítio, 02 alqueires, casa boa, 02 tanque de peixes,

piscina pequena, documentação ok
R$ 270 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro, árvores frutíferas, área
de 2.250,00m2

R$ 480 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro social, varandas, árvores
frutíferas, área de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água
de mina, pasto

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino,
terra de cultura vermelha, água de mina,
energ.elétrica, casa sede boa, área de churrasco,
casa de caseiro,  pomar, terreirão,  barracão, tuia,
feito CAR.

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 80 mil Casa Res Santa Tereza, 03 qtos, sala, cozinha, 02

banheiro, lote 180m2
R$ 105 mil Casa Bairro Bairro São Judas, 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro social, laje,  espaço para
garagem, lavanderia coberta.

R$ 130 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha,
banheiro, garagem e lavanderia cobertas.

R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro social,  lavanderia COB, terreno 180m2,
espaço p/garagem

R$ 150 mil Casa Jd Alvorada, 03 qtos, sala, cozinha, 01
banheiro, garagem coberta

R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh
soc, lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências
independentes.

R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro interno e exter,  garagem e lavanderia
cobertos.

R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social,
garagem 02 autos cobertos, lavanderia, área coberta nos fundos
com cômodo e banheiro.
R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala,

cozinha, banh.social, garagem e lavanderia
coberta, edícula, terreno 250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro soc,  garagem e  lavanderia
cob,

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem 03
autos

• VENDO Terreno 3000m² à 50 mts da Praça da Matriz no
centro de Jacuí Sendo  300 m2 em platô ao nível da rua, de
30 mts de comprimento e 15 de largura, mais 100mts em
declive para os fundos em meio rural. Uma chácara em pleno
centro urbano, podendo utilizar para criações (criações vaca
leiteira e outros). Aceito casa em permuta em Jacuí.
Oportunidade igual não aparece todo dia. Preço: R$375 mil.
Negociar: em Jacuí Fernando cel.: (35) 99971-1833 Em S.S.
do Paraíso Rejane Imóveis tel.: (35) 3531-7988.

IMÓVEIS

• ALUGA-SE PONTO CO-
MERCIAL: ideal para igreja ou
outro tipo de comércio (somen-
te com fiador), localizado na
Vila Mariana rua Dr. João Cae-
tano, 681. Tratar 99167-4154
ou 99120-8252

• VENDE SE PONTO CO-
MERCIAL: 450 metros de ter-
reno, com 180 metros de
construção. Em frente a ro-
tatória na Zezé Amaral, 893
- Telefone 99754-0125

• ALUGO LINDA CHÁCARA
COM MOBILIA PARA MORA-
DIA: 3 dormitórios, sendo que
uma suíte é com banheira,
sala, banheiro social, cozinha,
varanda, despesas, lavanderia,
garagem, jardim de inverno,
churrasqueira, forno, fogão a
lenha, pomar e jardim. TRA-
TAR (16): 99992-3991

• VENDA OU PARCERIA
DUAS GLEBAS RURAIS: pró-
ximas à São Sebastião do
Paraíso, uma com aproxima-
damente 6 alqueires (atrás do
bairro Veneza II) e outra com
aproximadamente 3 alqueires
(próximo ao Parque Industrial
II).  Tratar diretamente com o
proprietário através do Whats-
App: 19 99811-4500.

• VENDE-SE IMÓVEL NO
CENTRO: propriedade de ex-
celente localização, constitu-
ída de duas casas de mora-
da, anexadas, sendo uma na
Trav. Tenente José Joaquim,
688, com garagem ao lado, e
outra familiar, localizada à es-
quina na Rua Pinto Ribeiro n.º
465 e 475, e seus respectivos
terreno medindo 15,00 m de
frente e 21,70 m de lado tota-
lizando 325 m². Tratar com Dir-
ceu no Whatsapp/celular: (31)
99658-8554

• VENDE-SE GLEBA DE TER-
RA PRÓXIMO A TERMÓPO-
LIS: Vende-se gleba de terra,
sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas mar-
gens da BR 265. Com água e
facilidade de energia elétrica,
são 5 (cinco) alqueires, vizi-
nhos à plantação de café. Con-
tatos: em SS do Paraíso -
Rejane Imóveis 35-3531- 7988
e em Jacuí - 99971-1833 e
3593-1833 Fernando.

• VENDO 2 TERRENOS: na
rua Constantino Sori-ano, pró-
ximo ao Mercado ABC, terre-
no um de frente ao outro, um
de 500m² escriturado e o outro
800m² parte escriturado. R$
320 mil os dois. 98436-0698

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-
pousada Embaúba, ainda
montada com todo mobiliário,
só reabrir. Com 06 suítes com-
pletas (três com banheira de
hidromassagem e uma com
deck de madeira), 04 salas,
02 cozinhas uma com fogão
caipira forno e churrasqueira
internas, sala grande refeitó-
rio, lareira, TV por assinatura,
Internet e Wi Fi, aquecedor
solar, tudo isso na Casa - 1.
Na Casa - 2 mais 04 suítes
simples (uma com sala e co-
zinha), uma salão próprio para
restaurante ou bar ou loja, com
banheiro; pátio de estaciona-
mento para 10 veículos, mais
quintal (para expansão de
mais suítes). Compre  com a
Rejane Imóveis em São Se-
bastião do Paraíso (035) 3531-
7988; Fernando Miranda Jor-
ge em Jacuí (35) 3593-1833 -
99971-1833.

• CHÁCARA NAS 3 FONTES:
aluga-se, barato, ótimo casa-
rão avarandado do lado do Ter-
mas Clube. Tratar 99974-2305

• PRECISO DE VENDEDOR:
atuar na região de Paraí-
so/MG e Franca/SP – Área
Pet Shop (roupa-pet) e na
área infantil (moleton). Não
precisa de veículos. Infor-
mações fone 35 3591-4231
– Monte Santo de Minas/
MG

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regina
Miranda, tratar pelo fone
99971-7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com

experiência e referências,
nos finais de semana, Regis-
laine, tratar fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• PANFLETEIRO: Distribuo
panfletos com honestidade e
econômica. Rua Francisco
Bruno, 100 ou 3531-8747 ou
99103-5441 André Luiz Bo-
zeli

• HB20 SEDAN 1.6, mecânico, cinza, 2015 42 mil km,
única dona. Tratar 98706-9014

VEÍCULO

DIVERSOS

• VENDO BANHEIRA MARCA JACUZZI, cor branca, em ótimo estado
de conservação. Incluso motor. Bom preço. Tratar com Cláudio, tel
35 3531-6008 no horário comercial.

• FOGÃO DAKO SUPREME: VENDE-SE, preto, 5 bocas, turbo cook,
mesa de vidro temperado, forno duplo, semi-novo. Tratar 99263-
8750 ou 92000-2234

• DINHEIRO ANTIGO: Compro, notas/cédulas antigas, cruzeiro e
cruzados. Tratar (35) 98868-6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COMPRA E VENDO: usadas laser e jato de
tinta. Tratar fone 3558-5492. Fazemos manutenção preventiva e
corretiva. Técnico especializado. ÓTIMOS PREÇOS.

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70 por 3 vezes ao dia, 3 dias
consecutivos, PUBLICAR NO 4 DIA. Faça 2 pedidos difíceis e
1 impossível. Mesmo que não acredite, verá o que acontecera.
E.S.M. E E.S.D.

VENDE-SE GLEBA DE TERRA
PRÓXIMO A TERMÓPOLIS

Vende-se gleba de terra, sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas margens da BR 265. Com
água e facilidade de energia elétrica, são 5 (cinco)
alqueires, vizinhos à plantação de café. Contatos: em
SS do Paraíso - Rejane Imóveis 35-3531- 7988 e em
Jacuí - 99971-1833 e 3593-1833 Fernando.

PRECISO DE
VENDEDOR

Atuar na região de Paraíso/MG e Franca/SP –
Área Pet Shop (roupa-pet) e na área infantil
(moleton). Não precisa de veículos. Informações
fone 35 3591-4231 – Monte Santo de Minas/MG

OPORTUNIDADES

APARTAMENTO NO CENTRO:
Aluga-se com dois quartos, dois banheiros sendo

um suíte, duas salas grandes, uma cozinha e
uma área de serviço. Rua Pimenta de Pádua
1.418, em cima da Akatone Modas. Valor R$

1.200,00. Fone: 3531-4057 é 99217-1591

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e quintal
cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00 m² / Área
construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia coberta
com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala ampla
para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro social,
área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro, piso
laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro:Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais, sala,
copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha, horta,
pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

CASA NO BAIRRO MORUMBI
Vende-se casa na Rua Ana Alarcon Gonçalves,
n.º 241 Bairro Morumbi em São Sebastião do

Paraíso, contendo sala, cozinha, dois quartos,
banheiro, área de serviço coberta.

Informações com a proprietária
pelo tel. (35) 9 8817 2269 é whatsapp.
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RECEITAS DO GUARI
PEIXADA DOS

CANELAS VERMELHAS
DOS COQUEIROS

1 Bagre inteiro aproximadamente 2 kl. ½
1 kl. de quiabo
½ Kl. Farinha de mandioca
1 Copo de Azeite de Dendê
2 Copos de Leite de Cocô
1 Cebola cortada bem miúda
1 Pimentão verde cortado bem miúdo
2 Tomates cortados bem miúdo
1 Colher de massa de tomate Elefante
Sal a gosto

MODO DE PREPARO
Retirar cabeça do Bagre, cortar o peixe

em postas na grossura de dois dedos, jun-
tar todos os temperos e refogar. Após refo-
gar, colocar as postas dentro do tempero
acrescentando o azeite de cocô e o dendê,
cozinhar por 2 minutos.

Retirar as postas, com cuidado e colocar
na travessa.

Cozinhar a cabeça do peixe até desman-
char, escorrer a água e colocar no pirão.

Colocar a farinha de mandioca crua na pa-
nela com os temperos e mexer com a colher
de pau até engrossar o pirão.

Cortar o quiabo e refogar, logo após mis-
turar com o molho do pirão.

Cortar o quento bem miúdo e salpicar
encima do pirão. Servir as postas com o pirão
e o arroz branco.

Por Luciano Nascimento
Repórter da Agência Brasil
SÃO LUÍS

O governo federal promul-
gou a Convenção sobre o Cri-
me Cibernético, firmada em
Budapeste. O dispositivo visa
promover a cooperação inter-
nacional na troca de informa-
ções sobre crimes cibernéti-
cos e infrações penais que ne-
cessitem da obtenção de pro-
vas eletrônicas/digitais arma-
zenadas em outros países. O
decreto que trata da promul-
gação foi publicado no Diário
Oficial da União no dia 12.

O texto destaca que a con-
venção é necessária para im-
pedir “ações conduzidas con-
tra a confidencialidade, a in-
tegridade e a disponibilidade
de sistemas informáticos, re-
des e dados de computador,
bem como para impedir o abu-
so de tais sistemas, redes e
dados”, ao prever a criminali-
zação dessas condutas.

Entre os delitos apontados
como crimes cibernéticos es-

Brasil promulga Convenção
sobre o Crime Cibernético
Decreto com a decisão foi publicado no Diário Oficial no dia 12

tão, por exemplo, a produção,
distribuição e aquisição de
pornografia infantil para dis-
tribuição por meio de um sis-
tema de computador; a viola-
ção de direitos autorais, como
definidos no direito local, entre
outros. As sanções valem para
pessoas físicas e jurídicas.

A convenção define tam-
bém como crimes cibernéticos
as ações com objetivo fraudu-
lento que promovam a “inser-
ção, alteração, apagamento ou
supressão, dolosos e não au-
torizados, de dados de com-

putador, de que resultem da-
dos inautênticos, com o fim de
que sejam tidos como legais,
ou tenham esse efeito, como
se autênticos fossem, inde-
pendentemente de os dados
serem ou não diretamente le-
gíveis e inteligíveis.”

A partir da promulgação, o
Estado brasileiro deverá ado-
tar medidas legislativas e ou-
tras providências necessárias
para tipificar como crime, em
sua legislação interna, “o aces-
so doloso e não autorizado à
totalidade de um sistema de

computador ou a parte dele
mediante a violação de medi-
das de segurança; com o fim
de obter dados de computa-
dor ou com outro objetivo frau-
dulento; ou contra um sistema
de computador que esteja
conectado a outro sistema de
computador”.

O texto diz ainda que os
países devem adotar as medi-
das legislativas para discipli-
nar o acesso dos dados de
computador especificados de
qualquer pessoa residente em
seu território, “por ela contro-
lados ou detidos, que estejam
armazenados num sistema de
computador ou em qualquer
meio de armazenamento de
dados de computador”.

Os provedores de serviço
de internet também ficam
obrigados a entregar informa-
ções cadastrais de assinantes
dos serviços, que estejam sob
a detenção ou controle do pro-
vedor. O texto prevê ainda a
possibilidade de extradição
das pessoas que praticarem
crimes cibernéticos.

Marcello Casal jr/Agência Brasil

Por Felipe Pontes
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) marcou para a pró-
xima quinta-feira (20) o julga-
mento que deve definir a taxa
de correção monetária do
Fundo de Garantia do Tempo
de Serviço (FGTS), com po-
tencial de ganhos significati-
vos para os trabalhadores com
carteira assinada.

Na ação, aberta pelo par-
tido Solidariedade, os ministros
podem determinar que os va-
lores nas contas do FGTS de-
veriam ter sido corrigidos sem-
pre pela inflação, e não pela
Taxa Referencial (TR), como
ocorre desde o início dos anos
1990. A ação tramita desde
2014 no Supremo.

O julgamento tem grande
relevância tanto para os tra-
balhadores quanto para o pró-
prio Judiciário, que, ao menos
nos últimos 10 anos, viu-se
inundado com centenas de
milhares de ações individuais
e coletivas reivindicando a
correção do saldo do FGTS
por algum índice inflacionário.

Desde 2019, o andamento
de todos os processos está
suspenso por decisão do mi-
nistro Luís Roberto Barroso,
relator do assunto no Supre-
mo. Ele tomou a decisão de-
pois que o Superior Tribunal
de Justiça (STJ) decidiu, em
2018, depois de receber milha-
res de recursos, unificar o en-
tendimento e manter a TR
como índice de correção do
FGTS, em decisão desfavorá-
vel aos trabalhadores.

Isso criou o risco de que
as ações sobre o assunto fos-
sem indeferidas em massa
antes de o Supremo se debru-
çar sobre o tema, razão pela
qual o relator determinou a
suspensão nacional de todos
os processos, em qualquer ins-
tância, até a decisão definiti-
va do plenário do STF.

Esta é a quarta vez que a
ação direta de inconstituciona-
lidade (ADI) sobre o assunto
entra na pauta de julgamen-
tos do plenário do Supremo.
As outras foram em 2019,
2020 e 2021. Em todas as oca-

Supremo pode julgar na quinta-feira
revisão do FGTS pela inflação

Potencial de ganhos para quem tem carteira assinada é significativo

siões, houve uma corrida para
a abertura de ações individu-
ais e coletivas, na expectativa
de se beneficiar de uma pos-
sível decisão favorável aos tra-
balhadores.

Segundo estimativas do
Instituto Fundo de Garantia,
grupo que se dedica a evitar
perdas no FGTS por seus as-
sociados, chegam a R$ 720
bilhões, no período de 1999 a
março de 2023, as perdas dos
trabalhadores com a correção
pela TR no lugar do Índice
Nacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC) - um dos ín-
dices oficiais de inflação.

O instituto disponibiliza
uma calculadora em que é
possível saber qual seria a di-
ferença no saldo do FGTS em
caso de correção pela infla-
ção.

JURISPRUDÊNCIA
FAVORECE

TRABALHADORES
A expectativa da comuni-

dade jurídica é que o Supre-
mo decida que a aplicação da
TR para a correção do saldo
do FGTS é inconstitucional,
estabelecendo algum outro ín-
dice inflacionário como taxa de
correção -- o INPC ou o Índi-
ce de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA).

"O Supremo já decidiu pela
inconstitucionalidade da TR
como taxa de correção mone-
tária de depósitos trabalhistas
e também de dívidas judiciais.
Portanto, há esses preceden-
tes que levam a crer em uma
decisão similar sobre o FGTS",
disse o advogado Franco Bru-
gioni, do escritório Raeffray e
Brugioni Advogados, à Agên-
cia Brasil.

Em 2020, o Supremo con-
siderou inconstitucional apli-
car a TR para correção mo-
netária de débitos trabalhistas.
O entendimento foi de que a
forma de cálculo da TR, que
é definida pelo Banco Central,
leva em consideração uma ló-
gica de juros remuneratórios,
não tendo como foco a pre-
servação do poder de compra,
que é objetivo central da cor-
reção monetária.

A maior reclamação dos
trabalhadores com carteira
assinada é que a TR costuma
ficar sempre abaixo da infla-
ção, o que, na prática, corrói
o poder de compra do saldo
do FGTS. Pela sua forma de
cálculo, a TR ficou zerada por
longos períodos, em especial
entre os anos de 1999 e 2013.
A taxa voltou a ficar zerada
por longos períodos, como em
2017 e 2019, por exemplo.

"A TR não é um índice
capaz de espelhar a inflação.
Logo, permitir a sua utilização
para fins de atualização mo-
netária equipara-se a violar o
direito de propriedade dos ti-
tulares das contas vinculadas
do FGTS", argumenta o Soli-
dariedade, partido autor da
ação sobre o assunto no Su-
premo.

QUEM TEM DIREITO?
Em tese, se o Supremo

decidir pela aplicação de al-
gum índice inflacionário, todos
os cidadãos que tiveram car-
teira assinada de 1999 para cá
teriam direito à revisão do sal-
do do FGTS, explica Brugioni.
Contudo, o mais provável é
que haja alguma modulação
para amenizar o imenso im-
pacto sobre os cofres da Uni-

ão, avaliou o advogado.
"É possível que o Supremo

vá modular a questão de for-
ma a não permitir novas
ações, daqui para a frente.
Talvez nem abarque quem
entrou agora, talvez coloque
uma linha temporal. O contrá-
rio também é possível", disse
Brugioni.

A Defensoria Pública da
União (DPU) entrou como
interessada na ação, devido ao
grande volume de trabalhado-
res de baixa renda que procu-
ram atendimento em busca da
revisão do FGTS. A DPU che-
gou a soltar nota pública ori-
entando os interessados a
aguardar a análise pelo Supre-
mo antes de acionar o Judici-
ário.

A DPU informou que, des-
de 2014, move uma ação civil
pública sobre o assunto na
Justiça Federal do Rio Gran-
de do Sul, e que esse proces-
so já teve o âmbito nacional
reconhecido. Em caso de des-
fecho favorável no Supremo
e na JF, "deve ser publicado
um edital a fim de comunicar
os interessados para que pro-
ponham ações individuais com
o objetivo de executar a deci-
são favorável", disse a Defen-
soria Pública na nota.

SOBRE O FGTS
O FGTS foi criado em

1966 como uma espécie de
poupança do trabalhador com
carteira assinada. Antes facul-
tativa, a adesão ao fundo se
tornou obrigatória a partir da
Constituição de 1988. Pela
regras atuais, todos os empre-
gadores são obrigados a de-
positar 8% do salário de seus
funcionários no fundo. Isso se
aplica aos empregados urba-
nos, rurais e, desde 2015, tam-
bém aos domésticos. O di-
nheiro permanece sendo do
trabalhado e fica vinculado a
uma conta, gerida pela Caixa
Econômica Federal, e somen-
te pode ser sacado em condi-
ções previstas em lei, sendo
uma das principais delas a
demissão sem justa causa.
Hoje o fundo serve para finan-
ciar diferentes políticas públi-
cas, em especial o Sistema
Financeiro Habitacional.
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